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— «Обед» для поля — 
лучше не придумаешь. Са
мый изысканный, с разно
солами—быть урожаю, — с 

: улыбкой говорит агрохимик

» Людмила Сергеевна Хлеб
никова.

Необычность сравнения, 
безоговорочность оценки, по
жалуй, и смогли бы посеять 
недоверие, если бы не вну
шительный вид «кухни», где 
готовятся для внесения в 
почву компосты. Здесь в 
поле, неподалеку от села 
Корнилова, расположился 
стан механизированного от
ряда Богашевской межрай
онной «Сельхозхимии».
Впервые в области отраба
тывается новинка — ком
плексное агрохимическое об
служивание полей. В чем же 
его суть?

— Раньше как было? 
Сельхозхимики вносили в 
почву известь, минеральные 
удобрения, и их в общем-то 
мало волновало, что потом 
вырастет. Дело сделано: ки
лометры накатаны, тонны 
внесены... При всей фор
мальной близости к земле, 
чужаками ей были, — гово
рит председатель Богашев
ской «Сельхозхимии» А. К. 
Биндерис. — При переходе 
на новую технологию все 
меняется в корне. И отно
шение к земле, и сам ха
рактер работы. Мы теперь 
уже имеем картограммы 
полей. Это и есть новая 
грань партнерства сельхоз- 
химиков и земледельцев в 

г* рамках агропромышленного 
' объединения. Сделан первый 

шаг к тому, когда будут на 
обработанные угодья выда

ваться гарантийные паспор
та урожайности...

Совхоз «Корниловский» 
выбран не случайно. Земли 
здесь бедные. В настоящее 
время механизированный 
отряд сельхозхимиков, воз
главляемый А. Г. Григорье
вым, ведет комплексное об
служивание 500 гектаров 
полей, предназначенных под 
кукурузу. Приготовлен ие м
компостав и внесением их в 
почву руководит бригадир 
Б. И. Кутмин. Отлично тру
дятся на совхозных полях 
звенья В. А. Николаева, 
Н. в. Гапонова, бригада во
дителей Ю. С. Перелыгина-. 
Работа организована в две 
смены. За короткий срок 
под кукурузу внесено 32 
тысячи тонн приготовлен
ных вомпостов. На этой 
операции используются 
мощные современные раз
брасыватели. Работа идет в 
тесном контакте с совхозной 
безнарядной бригадой В. А. 
Ляха.

— В настоящее время мы 
готовим совместный договор, 
— говорит главный эконо
мист Богашевской «Сельхоз
химии» Л. Г. Жуй, — ищем 
пути упрочения партнерства 
в повышении плодородия 
полей и культуры земледе
лия. Основной акцент будет 
сделан на то, чтобы увязать 
труд работников «Сельхозхи
мии» с конечным результа
том — урожайностью кор
мовых и зерновых угодий.

— Я работаю на земле 
уже давно, — вступает в 
разговор бригадир совхоза 
; «Корниловский» Владимир 
Антонович. Лях, — однако
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впервые вижу, что наши 
партнеры так заинтересо
ванно относятся к делу. Б 
настоящее время мы уже 
закончили сев зерновых на 
200 гектарах. Семена ло
жатся в подготовленную 
почву. Значит, будем с уро
жаем. ю. молодцов.* » *

НА СНИМКАХ: механиза
торы звена по внесению 
удобрений Ю. Супис, Н. Га
понов, В. Есипов и А. Ефиц; 
исправную работу агрегатов 
в поле обеспечивает свар
щик Н. Ханбеков; мощная 
техника применяется на 
внесении органических
удобрений.

Фото Е.. Лисицына.
Томский район.
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КОНКУРС
РАЙОНОВ, ХОЗЯЙСТВ, ФЕРМ
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Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на
родных депутатов, президиум облсовпрофа и бюро об
кома ВЛКСМ рассмотрели итоги работы районов, хо
зяйств и молочных ферм за- успешное завершение зи
мовки, подготовку к производству кормов и летнему со
держанию скота за апрель 1983 года и признали побе
дителями:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ 
Томский район (секретарь 

райкома КПСС А. П. Габру- 
сенко, председатель райис
полкома Л. И. Афанасьев, 
начальник управления сель
ского хозяйства В. П. Дмит
риев, и. о. председателя 
райкома профсоюза работни
ков сельского хозяйства 
Г. Ф. Кулагин, секретарь 
райкома ВЛКСМ В. Я. Бе
лоусов).

Второе место по южной 
зоне решено не присуждать. 

Среди хозяйств: 
совхоз «Сибиряк» Томско

го района (директор П. И. 
Зубов, секретарь парткома 
М. Н. Романов, председатель 
профкома П. П. Ражин, се
кретарь комитета ВЛКСМ 
В. А. Афанасьев);

совхоз имени Кирова Аси- 
новского района (директор 
П. А. Артемов, секретарь 
парткома Н. В. Бердников, 
председатель профкома А. А. 
Ефременко, секретарь коми
тета ВЛКСМ А. А. Дани
лин);

совхоз «Тегульдетский» 
Тегульдетского района (ди
ректор. Н. Ф. Нестеров, сек
ретарь партбюро Д. Е. Пу
дов, председатель профкома 
Г. Н. Волчков, секретарь ко
митета -ВЛКСМ’А. Н. Пав-' 
люченко);

колхоз «Рассвет» Перво
майского района (председа
тель М. Ф. Приставко, сек
ретарь парткома А. Ф. Пра- 
бдкн, председатель профко
ма Г. А. Бондарчук, секре
тарь комитета ВЛКСМ И. В. 
Мандрик);

колхоз имени XXII съезда 
КПСС Зырянского района 
(председатель Н. С. Евланов, 
секретарь парткома В. П. 
Самойленко, председатель 
профкома В. П. Прохоров, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
К. Деева).

Среди яезючнотоварных 
Ферм:

Березкинскую совхоза 
«Октябрь» Томского района 
(заведующий П. И. Попы- 
хин);

Калтайскуш совхоза «Мо

лодежный» Томского района 
(заведующий Й. И. Ларио
нов);

Шиняевскую колхоза име
ни Кирова Зырянского рай
она (заведующая Н. Л. Сте
панова);

Чилийскую совхоза имени 
XXII съезда КПСС Кожев- 
никовского района (заведу
ющий Е. А. Васильев);

Тихомировскую совхоза 
имени Ленина Асиновского 
района (заведующий А. П. 
Соколов);

Межениновскую совхоза 
«Межениновский» Томского 
района (заведующая Н. Ф. 
Сальникова); '

Калмацкую колхоза «Рас
свет» Первомайского района 
(заведующая П. С. Кулана- 
чева).
ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ 

Александровский район
(секретарь Стрежевского 
горкома КПСС В, И. Зор- 
кальцев, председатель рай
исполкома Б. П. Киселев, 
начальник управления сель
ского хозяйства В. Ф. Ко- 
лесникович, председатель 
райкома профсоюза работ
ников сельского хозяйства
Г. И. Жеравин, секретарь
Стрежевскчго горкома
ВЛКСМ Д. Н. Литвиненко), 

Верхнекетский район (се
кретарь райкома КПСС 
В. Н. Решетников, предсе
датель райисполкома В. А. 
Луков, начальник управле
ния сельского хозяйства
В. Г. Лужбин, секретарь
райкома ВЛКСМ Н. А. Сте
панов).

Среди хозяйств: 
совхоз «Инкинский» Кол-

пашевского района (дирек
тор В. И. Медведев, секре
тарь партбюро П. Т. Нох- 
рин, председатель профкома
A. У. Валуйская, секретарь 
комитета ВЛКСМ Т. П. Ба
рышева):

совхоз «Белоярский» Верх- 
некетского района (директор
B. М. Литосов, секретарь

партбюро А. В. Гусев, пред
седатель профкома Н. И. 
Новожилов, секретарь ко
митета ВЛКСМ И. К. Засу- 
хин);

совхоз «Александровский»
Александровского района 
(директор А. М. Панасенко, 
секретарь парткома С. И. 
Суняйкин, председатель 
профкома М. К. Шель, сек
ретарь комитета ВЛКСМ 
Е. А. Арндт);

совхоз «Заветы Ильича» 
Бакчарского района (дирек
тор И. П. Демчук, секретарь 
парткома А. А. Сердюков, 
председатель профкома 
В. С. Мещеряков, секретарь 
комитета ВЛКСМ А. К. Го
лубенко);

совхоз «Бслостокский»
Кривошеинского района (ди
ректор В. С. Толмачев, се
кретарь партбюро В. И. 
Шалухин, председатель
профкома П. П. Юркин, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
Т. И. Федотова);

Среди молочнотоварных 
ферм:

Чаинскую совхоза «Чаин- 
ский» Чаинского района (за
ведующая В. М. Быкова);

Лукашкинскую совхоза 
«Дружный» Александрозско- 
го района (заведующая 
Т М. Кулманакова);

ферму «Пасека» совхоза 
«Инкинский» Колпашевско- 
»о района (заведующая Е. Н. 
Белозерцева);

ферму № 1 совхоза «Кар- 
гасокский» Каргасокского 
района (заведующий Л. Д. 
Сидоров);

Соколовскую совхоза «Мол- 
чановский» Молчановского 
района (заведующий А. И. 
Сержантов);

Парбигскуш совхоза «Пар- 
бигский» Бакчарского райо
на (заведующая К. В. Пи
рожкова);

Чмгаринскую совхоза име
ни; Шишкова Парабёльско- 
го района (заведующий П. Н. 
Сухушин).

Т е  м п ы 
и качество

В хозяйствах Щегарского 
района завершен сев одно
летних трав первого срока, 
нарастают темпы работ на 
севе пшеницы, овса, льна и 
гороха, прозедено повтор
ное боронование на 2.000 
гектарах пашни.

Уверенно начали весенний 
комплекс полевых работ ме
ханизаторы совхоза «Совет
ский». На 16 мая здесь за
сеяно 311 гектаров пшени
цы, 186 гектаров овса, 100 
гектаров льна, 30 гектаров 
многолетних трав. Единст
венное слабое место — бо
ронование озимой ржи.

На севе многолетних трав 
успешно работает звено 
В. П. Пилецкого, которое 
ежедневно перевыполняет 
норму. Хорошие темпы и 
качество отличают труд ме
ханизаторов звена . С. Д. 
Чекменева, занятого на 
культивации почвы. 16 мая, 
например. щри норме ,123 
им обработано 150 гектаров 
земли. Почти в два раза пе
ревыполняет задание на се
ве зерновых звено И И. 
Леонтьева. Успешно справ
ляется с поставленной за
дачей и коллектив, возглав
ляемый опытным механи
затором А. Д. Борщевским. 
Стараясь провести весь ком
плекс сельхозработ в лучшие 
сроки, земледельцы не за
бывают о качестве.

М. ЛАУВА. 
Шегарский район.

П Р Е Б Ы В А Н И Е  В  М О С К В Е

По приглашению ЦК КПСС, Пре
зидиума Верховного Совета . СССР . 
и Советского правительства 16 мая 
в Москву с рабочим дружественным 
визитом прибыл Председатель 
МПЛА — Партии труда, Президент 
Народной Республики Ангола 
Ж. Э. душ Сантуш.

На аэродроме его встречали ч.лен 
Политбюро ЦК КПСС, первый за
меститель Председателя Совета Ми
нистров СССР, министр иностран
ных дел СССР А. А. Громыко, член 
Политбюро ЦК КПСС, министр обо
роны СССР Д. Ф. Устинов, канди
дат в члены Политбюро ЦК КПСС, 
первый заместитель Председателя 
Президиума Верховного Совета 
СССР В. В. Кузнецов, кандидат в 
члены Политбюро ЦК КПСС, .сек
ретарь ЦК КПСС Б. Н. Пономарев, 
другие официальные лица.

. * * *
В этот же день в Большом Крем

левском дворце.. состоялось, подписа
ние советско-ангольских документов.

Соглашение о ■ сотрудничестве ме
жду КПСС и МПЛА — Партией

труда подписали Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС Ю. В. Андропов 
и Жозе Эдуарду душ Сантуш.

Протокол о культурном и науч
ном сотрудничестве между СССР н 
НРА на 1983 — 1984 годы подпи
сали А. А. Громыко и член ЦК 
МПЛА.—- ПТ, министр иностранных 
дел НРА II. Жоржи.

План партийных, связей между 
КПСС и МПЛА — Партией труда 
подписали Б. И. Пономарев и сек
ретарь ЦК МПЛА-ПТ по между
народным связям А. Ван-Дунен 
(Мбинда).

При подписании документов при- 
. сутствовалн:

с советской стороны — товарищи 
Г. А. Алиев. В. В. Гришин, Н. А. 
Тихонов. Д. Ф. Устинов, П. Н. Де- 
мичев, В. И. Долгих, В. В. Кузне-’ 
цов, М. В. Зимянин-, И. В. .’Капито
нов, К. В. Русаков, Ц. И. Рыжков, 
другие официальные лица;

с ангольской стороны — сопро
вождающие Ж. Э. душ Сантуша 
партийные и государственные дея
тели НРА.

16 мая в Кремле состоя
лась встреча Генерального 
секретаря ЦК КПСС Ю. В. 
Андропова с Председателем 
МПЛА — Партии труда, 
Президентом Народной Рес
публики Ангола Жозе Эду
арду душ Сантушем.

В ходе беседы, прошед
шей в атмосфере дружбы и 
взаимопонимания, были 
рассмотрены некоторые ак
туальные проблемы между
народной обстановки, и пре
жде всего положение на 
юге африканского континен
та, а также вопросы совет- 
ско-ангольскйх двусторон
них отношений. При обсуж
дении международных воп
росов с обеих сторон была 
выражена озабоченность со
храняющейся напряженно
стью в мире, опасной ситуа
цией, сложившейся в от
дельных регионах в резуль
тате агрессивного авантю
ристического курса импе
риалистических сил во гла
ве с США. Выла подчеркну
та необходимость дальней
шей активизации борьбы 
всех прогрессивных, миро
любивых, национально-осво
бодительных сил за ослаб
ление угрозы войны, обуз
дание гонки вооружений,

укрепление мира и безопас
ности на земле,

В ходе обмена мнениями 
по проблемам юга Африки 
с обеих сторон было под
черкнуто требование немед
ленного прекращения не
объявленной войны ЮАР 
против ' Анголы и вывода 
войск, расистов с ее терри
торий, а также прекращения 
поддержки ; марионеточных 
реакционных аятианголь- 
ских ' организаций, подрыв
ных действий ЮАР . против 
других «прифронтовых» го
сударств.

Были решительно осужде
ны попытки США и их со
юзников затянуть предо
ставление независимости на
мибийскому народу путем 
искусственного увязывания 
этой проблемы с не относя
щимся к ней вопросом о 
пребывании в Анголе ку
бинских воинов-интернацио- 
налистов.

СССР и Ангола выступа
ют за незамедлительное 
прекращение незаконной ок
купации Намибии расиста
ми Претории и безотлага
тельное проведение в жизнь 
решений ООН- о независи
мости этой страны в их со
вокупности, - включая резо-
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люцию Совета Безопасности 
М» 435.

Ж. Э. душ Сантуш выра- 
зил глубокую признатель
ность за интернационали
стскую помощь Советского 
Союза и других социалисти
ческих стран в деле укреп
ления экономики и обороно
способности Анголы, отра
жения внешней угрозы. С 
советской стороны было за
явлено, что - Советский Со
юз будет и впредь оказы
вать поддержку Народной 
Республике Ангола в защи
те ее суверенитета, незави
симости й те.рриториальиой 
целостности,

Ю, В. Андропсз и iiC. Э. 
душ . Сантуш выразили 
удовлетворение неуклонным 
укреплением дружбы и все
стороннего сотрудничества 
между СССР и Анголой на 
прочной основе Договора о 
дружбе И сотрудничестве и 
высказались за дальнейшее 
развитие связей и контак
тов: во всех областях, в том 
числе -путем расширения 
практики обмена мнениями 
и консультаций ” на разных 
уровнях,

Было подтверждено вза
имное. стремление и впредь, 
продолжать " обогащающий, 
обе партии обмен опытом 
между КПСС и МПЛА. — 
— Партией труда'.

(ТАСС).
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Другой оценки работы 
томских лесозаготовителей 
быть не может.

— Да, на это указано в 
областном комитете пар
тии, такую же оценку дал 
нам вчера министр в раз
говоре по телефону. Сроч
но принимаем меры, для то
го, чтобы исправить поло
жение. Каждые пять дней 
должны докладывать мини
стру о том, как наращива
ем объемы работ.

Начальник объединения 
«Томлеспром» В. А. Глаза- 
чев объективно оценивает 
ситуацию- и отдает отчет в 
том, что, несмотря на слож
ные погодные условия, мно
гое упущено по чисто 
субъективным причинам.

Весна в этом году дейст
вительно капризна. И курь
езна. Вряд ли кто вспомнит 
такое: Обь прошла, а на
притоках еще стоит лед. 
На Тыме, например, вчера 
теплоходы смогли пройти 
только шесть километров от 
устья. Немногим лучше, но 
тоже тяжелая обстановка на 
Кети. Какие сложности еще 
несет затянувшаяся ' весна? 
Во-первых, на берегах на
званных двух рек накопле
но 2,5 миллиона кубометров 
древесины. Только с наступ
лением навигации в полную 
мощность смогут заработать 
нижние склады. Во-вторых, 
сдерживается заброска тех
ники на вахты.

Вот объективные цифры, 
говорящие о том, что руко
водители объединения. и 
предприятий не сумели во
время произвести правиль
ную расстановку сил, со
вершить производственный 
маневр.

ПОТЕРИ В СУТКИ
Из 23 вахтовых участков 

сегодня работают 12 (—3,5
тысячи кубометров).

Из 13 автодорог вывозка 
ведется только по 3 (— 6 ты
сяч кубометров).

Из 14 узкоколейных же
лезных дорог в действии 12 
(— 1 3  тысячи кубометров).

Лесозаготовка — дело жи
вое, сезонное. В том смысле, 
что в определенный период 
времени необходимо быстро 
сориентироваться, сконцент
рировать главные силы на 
том или ином участке работ.
В канун навигации особого 
внимания требует сплав. 
Как только подготовка к не
му прошла, привлеченные 
силы необходимо сосредото
чить на разделке древесины. 
Это азбука лесозаготови-

ПРЕДПРИЯХЙЯ ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЬНОЙ ПРО
МЫШЛЕННОСТИ ОБЛАСТИ КРАЙНЕ НЕУДОВЛЕТВО
РИТЕЛЬНО РАБОТАЮТ В МАЕ НО ВСЕМ ПОКАЗА
ТЕЛЯМ. СРОЧНО ВЫЙТИ ИЗ «МЁРТВОГО СЕЗОНА», 
НАВЕРСТАТЬ ОТСТАВАНИЕ И ЗАВЕРШИТЬ МЕСЯЧ
НОЕ ЗАДАНИЕ, СОЗДАТЬ ТЕМ САМЫМ НАДЕЖНУЮ 
БАЗУ ДЛЯ ДАЛЬНЕЙШЕЙ РАБОТЫ — ГЛАВНАЯ 
ЗАДАЧА.

тельной промышленности.
— Сказывается вредная 

привычка руководителей от
дельных Предприятий в том, 
что надеются переждать это 
трудное время распутицы, — 
говорит главный инже
нер объединения В. П.
Стрельцов. —- Мол, ле
том все. наверстаем. Иначе 
чем же можно объяснить, 
например, такой факт, что 
директор Ингузетского лес
промхоза Е. П. Немчинов 
одновременно поставил на 
профилактический ремонт 
все автомобили?

Недальновидная филосо
фия некоторых руководите
лей, базирующаяся на таком 
вот «пережидании», касает
ся и дорог. Никто не требует 
от предприятий, чтобы вес- 
ной велось их строительст
во или капитальный ре
монт. Нужна элементарная 
профилактическая работа, 
чтобы отвести воду. То, что 
в нужный момент смогут 
сделать несколько человек 
лопатами, не наверстать 
впоследствии ни бульдозера
ми, ни экскаваторами’

То же относится и к узко
колейным железным доро
гам. Тем более что здесь 
вешние воды провести про
ще-. Эффективность работы 
УЖД налицо. На Белоярском 
лесопромышленном комбина
те сегодня при графике 470 
кубометров по узкоколейке 
ежесуточно вывозят бо
лее 500. На этот же 
вид вывозки сделали 
упор в настоящее время в 
Сайгинском леспромхозе. За
то в Аслановском ЛПХ (ди
ректор А. А. Бондарев) не 
только слабо Используют 
УЖД, но и бетонную дорогу 
эксплуатируют очень плохо. 
Затянули сроки восстановле
ния УЖД в Берегаевском 
леспромхозе.

Трудно понять. почему, 
практически ■ ежегодно по
падая в эстремальные ус
ловия. некоторые руководи
тели предприятий не успе
вают (или не хотят) психо
логически перестроиться. 
Почему не внедряют испы
танные средства для улуч
шения работы в «мертвый 
сезон» ?

Да, сегодня, трудно на 
всех фазах лесозаготовок. 
Тонут тракторы в болотной 
жиже. Но ведь распутица 
даже в самые благоприят
ные времена длится не 
меньше месяца. Нужно де
лать лежневки, сокра
щать расстояния трелевки.

— Очень редко, где это 
делается, — сетует главный 
инженер объединения В. П. 
Стрельцов. — Недавно был 
я, например, в Линевском 
леспромхозе: т релюют ?
как попало, волоки не сде
ланы, пни везде торчат. 

Конечно, вмешательство 
главного инженера помогло 
поправить положение. Но 
разве руководители лес
промхоза сами этого не ви
дели? Разве сами лесозаго
товители не знают, как им 
лучше работать? Конечно, 
видели и знают. Снижены 
ответственность, требова
тельность к себе и другим. 
Никто не требует сегодня 
невыполнимого. С учетом 
распутицы всем предприя
тиям скорректированы пла
ны на этот период. Но и . 
уменьшенное задание не 
выполняется. Тут уж не оп
равдаешься.

— В ближайшие дни вво
дим в действие еще девять 
вахт, — говорит В. А. Гла- 
зачев. — Две узкоколейные 
железные дороги. На раз
делке древесины все поте
рянное будем восполнять за 
счет изменения режима 
работы: в две смены, по
скользящему графику...

Штаб лесозаготовительной 
промышленности области 
разворачивает наконец ак
тивную деятельность. На 
все предприятия напраме- 
ны ответственные работни
ки объединения. Намечен 
конкретный маневр людски
ми ресурсами. Все второсте
пенные ейужбы в пиковый 
период будзт задействованы 
в непосредственном произ
водстве, привлечены допол
нительные силы,
, Еще раз нужно подчерк

нуть, что особое внимание 
должно быть уделено рабо
те УЖД и нйжних ' скла- 
дор. Разделка сегодня — 
передний край лесозаготов
ки. В мае необходимо раз
делать около, 500 тысяч ку
бометров, по графику в сут
ки выдавать почти 17 ты
сяч кубометров. С учетом 
отставания выработку нуж
но довести до 20— 22 тысяч..

И это реально! Закон
чился «мертвый сезон». Пол
ным’ ходом начинается 
сплав, который в сложив
шихся условиях, как и сев 
на полях, важно провести в 
очень сжатые сроки. Для 
раскачки времени .нет. . .Каж
дая минута — для действия.

Ю. ЩЕРБИНИН.
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...Завершилась граждан
ская война. К концу 1920 
года основные силы интер
венции и белогвардейщины 
были разгромлены. Молодая 
Советская республика при
ступила к мирному хозяй
ственному социалистическо
му строительству. Этот пе
реход совершался в исклю
чительно трудней обстанов
ке. Двумя войнами страна 
была доведена до полной 
разрухи. Катастрофически 
упал объем промышленного 
производства. Валовой про
дукт промышленности в 
1920 году составлял всего 13 
процентов к уровню 1913 го
да. Сельское хозяйство да
вало чуть более половины 
довоенной продукции.

Немногим лучше было и 
экономическое положение 
Сибири. Резко сократились 
посевные площади и поголо
вье скота. Большинство про
мышленных предприятий 
бездействовало. «Красное зна- 
мя» в 1924 году в корреспон
денции «Наш счет интервен
ции», написанной на основе 
данных, собранных ВЦИК 

5ой комиссией по ока- 
I помощи жертвам 
(ансксй войны, сооб- 

вот какие данные: 
и. понесенные кресть- 

. : -ом только одной Том- 
губернии, составляли

22.219.450 довоенных рублей 
(в том числе хлебофуража 
на 9.322.125 рублей, различ
ного инвентаря на 2.337,125 
рублей, скота на 9.184.2S5 
рублей). Всего убытки по 
Томской губернии исчисля
лись в сумме 36.780.674 руб
ля. Эти цифры .свидетель
ствуют о том, что и сибир
ское крестьянство понесло 
огромные потери от интер
венции и гражданской вой
ны.

И все-таки экономическое 
положение , сибирских кре
стьян. было значительно 
лучше, чем в центральных 
■губерниях России. Зажиточ
ная прослойка здесь была 
значительно выше, а следо
вательно, сохранились бо
лее значительные запасы 
продовольствия. Кроме того, 
армии интервентов и бело
гвардейцев двигались в ос
новном по железной дороге 
и крупным магистралям,’ не 
затрагивая глубинные раш 
оны. По данным «Известий 
Сибирского революционного 
комитета», за май и июнь 
1920 года в Сибири насчи
тывалось: «Хлебофуража — 
71.753.000 пудов, мяса — 
6.672.627" пудов, масла — 
3.038.739 пудов». Как писа
ла газета, «эти запасы; до 
последнего времени исполь
зовались путем самотека».

Несомненно, Советское пра
вительство знало о запасах 
продовольствия в сибирских 
губерниях. 9 октября 1920 
года Сибревком получил пра
вительственную телеграмму:

«П ри бли ж ае тся тр етья годов
щ ина О ктябрьской революции, 
которую  необходимо отм етить 
выдачей нашей героической 
Красной Арм ии, а также дет
скому. трудоврм у населению 
хотя бы скромного количест
ва усиленного питания. Уве
рен» что это обращение встре
ти т  живой о ткли к  у  вас. Про
ш у вас теперь же. не о ткла 

дывая ни одного дня, органи
зовать и отправить адресу: 
Москва. Наркомпрод, д л я  О к
тябрьской годовщины семь 
м арш рутов белой муки по од
ному м арш руту в сутки . Теле
граф ируйте мне и Наркомпро- 
д у  о дне отправки. Одновре
менно сим дается распоряже
ние Н КПС  пропуске этих 
м арш рутов наравне воинскими 
поездами. Получение равно о т
правку уведомите Нарномпрод- 
распределение. Предсознарком 
Л Е Н И Н ». (Эта телеграмма ль- 
нча хранится в Государствен
ном архиве Новосибирсной об
ласти , ф. 1, оп. 1, д. Д. 106, 
л. 33 ПСС, т. 51, с. 357).

Телеграмма вождя рево
люции стала известна во 
всех партийных организа
циях сибирских губерний
Коммунисты проделали в 
деревне огромную организа
торскую работу по заготов
ке хлеба в подарок третьей 
годовщине Октября.

Этот документ отправлен 
в Москву через девять дней 
после получения телеграм
мы:

«М осква, Кремль. Предсоа- 
нарному т. Л ени ну. О ктябрь
ский подарок Сибири муной 
вы сы лаем .. четы рнадцатого
один м арш рут из Омска, п я т
надцатого —  из Новониколаев- 
ска, семнадцатого —  Новони- 
колаевска, девятнадц ато го  —  
Омска, двадцатого —  Новони- 
колаевска, двадцать пятого —  
Омска. Кроме этого, пошел из 
НовОнинолаевска эш елон с 
маслом и сыром. Сибревком».

Исключительную заботу об 
этом хлебе проявили и си
бирские железнодорожники. 
В телеграмме на имя Лени
на они сообщили, что эше
лоны отправлены с «макси
мальной скоростью наравне 
с воинскими оперативными 
эшелонами, причем средняя 
скорость следования должна 
быть не менее четыреста 
верст в сутки».

Так оперативно ответили 
сибиряки в те трудные го
ды на просьбу вождя трудя
щихся.

В. И. Ленин проявил боль

шую заооту о проведении 
весеннего сева в Сибири в 
следующем 1921 году. Он 
интересовался буквально 
всем: семенами, посевным
инвентарем, тягловой силой. 
Шестого апреля 1921 года 
Сибревком сообщил Ильичу 
по прямому проводу:

«Сводка последних сведений 
хода посезкампании на местах 
Сибири (сведения взяты выбо
рочно только в Томской г у 
бернии —  автор). Томская гу 
берния. Выборы селькомов 
закончены по всей губернии. 
Отнош ение уездов больш и нст
ва благоприятное. Кузнецком. 
Щ егловском, Барабйнском не
удовлетворительное —: кресть
яне сомневаются в полож и
те ль ны х р езультатах  посев- 
нампании, указы ваю т недос
таток семян, отсутствие ф ур а 
жа. В трех волостях Щ еглов- 
ского и девяти волостях Куз
нецкого уездов назначен ме
сячник сбора м еталла и для 
ремонта мобилизованы все 
кузнецы, слесаря сельской ме
стности и мастерские города».

Через шесть дней Сибрев
ком снова докладывал 
В. И. Ленину: «Томская гу
берния. Посевкампания по 
всей губернии протекает 
нормально. Идет месячник 
ремонта. К работе привле
чены мастерские и заводы».

Двадцать шестого — но
вый доклад Предсовнаркому: 
«Томская губерния. Семен
ной картофель распределен 
всем уездам. На десятое мая 
по губернии изготовлено 4 
новых плуга и отремонти
ровано 3.204 плуга, 970 кон
ных граблей, 66 сеялок, 5 
сортировок, 100 веялок. В 
Щегловском уезде недоста
ет семян 2.755.964 пуда, соз
дается волостной семенной 
фонд посредством отчисле
ния 5—10 фунтов с домо
хозяйки».

Нельзя без глубокого вол
нения смотреть на эти по
желтевшие от времени до
кументы. Лаконичные теле

графные строки, как много 
они говорят о тех нелег
ких для молодого Совет
ского государства годах! 
Как ярко высвечивают об
раз основателя этого госу
дарства Владимира Ильича 
Ленина! Страна голодала. И 
в первую, очередь позабо
тился Ильич о детях. Им 
он просил сибиряков вы
слать хлеб.

А когда в 1921 году на
ступил страшный (юлод в 
Поволжье, В. И. Ленин сно
ва обратился к сибирякам, 
прося их провести сев ор
ганизованно, принять все 
меры к тому, чтобы на си
бирских просторах вырас
тить хлеб, который так . не
обходим стоане.

Гигантский путь продела
ла с тех далеких лет наша 
страна, неузнаваемо измени
лась ставшая социалистиче
ской деревня. Техника, при
шедшая на наши поля, да
же отдаленно не напомина
ет ту, о которой в двадца
тые годы докладывали 
Ильичу.

Ленинская забота о раз
витии сельскохозяйственно
го производства, о снабже
нии народа продукцией по
лей и ферм по-прежнему в 
центре внимания партии. В 
наши дни она воплотилась в 
Продовольственную про
грамму страны, утвержден
ную майским (1982 г.) Пле
нумом ЦК КПСС. Выполняя 
эту грандиозную програм
му, советские люди помнят, 
как начиналась борьба за 
социалистическое переуст
ройство деревни, переуст
ройство, у истоков которого 
стоял Владимир Ильич Ле
нин.

А. ЕЦИЩКИН,
кандидат исторических 

наук.
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НСТРУМЕНТ бесперебойной работе вы
числительной техники.

Практика показывает, что 
без собственных специали
стов заводским вычисли
тельным центрам обойтись 
нельзя. Поэтому центру 
технического обслуживания 
следует основной упор сде
лать на устранение наибо
лее сложных неисправно
стей. выявление «’слабых» 
узлов вычислительной тех-

ОЛЬШИЕ ВОЗМОЖНОСТИ ОТКРЫВАЕТ ПРИМЕ- _ "^работников^
НИЕ ЭЛЕКТРОННО-ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОЙ ТЕХ- предприятий. Работы, свя- 

НИКИ НА ПРОИЗВОДСТВЕННО РЯД ПРЕПЯТСТВИЙ. ЗйЦЦВДг с .ежедневной про- 
МЕШАЮЩИХ ЭФФЕКТИВНОМУ ИСПОЛЬЗОВАНИЮ
ЭВМ, ДО СИХ ПОР НЕ УСТРАНЕН. ... ... . собственными силами

Лет пятнадцать назад во
прос — иметь на предприя
тии ЭВМ или нет был воп
росом моды и престижа. 
Хозяйственники смотрели на 
вычислительную технику, 
как на экзотику, часто в 
глубине души не веря, что 
она способна реально по
влиять на-ход производст
ва. Прошло время, некото
рые радужные прогнозы 
разработчиков автоматизи
рованных систем управле
ния действительно не оп
равдались. Однако стало 
ясным, что при серьезном 
подходе к делу электронно- 
вычислительная техника по
зволяет усовершенствовать 
систему управления, на
л а  д и т ь ч е т к и й  конт
роль за многими сторонами 
деятельности предприятий. 
Постепенно работники ос
новных цехов, заводских 
служб убедились, что ин
формация, предоставляемая 
отделами АСУ производст
вом, достоверна и очень 
удобна для использования.

Отдел АСУ производст
вом завода режущих инст
рументов помогает решать 
сложные задачи оператив
но - календарного планиро- • 
вания. учета и движения 
материальных ценностей, 
расчета технико - экономи
ческих показателей. Йо, к 
сожалению, той отдачи, ко
торая планировалась при 
создании АСУ, мы не полу
чили. Поичин этому не
сколько. Первое время сдер
живала слабая материаль
но - техническая база. Ска
залась нехватка квзли- 
фищированных кадров. Сыг
рали свою роль и методо
логические ошибки при ̂  со
здании системы. Сейчас 
многие проблемы уже ре
шены, . но ряд трудностей 
остался.

Автоматизированная сис
тема управления производ
ством’ (АСУП) на нашем за
воде начала свою историю с 
1972 года. К этому времени 
относятся первые приказы 
директора предприятия о 
выделении специалистов и 
проведении работ по подго 
тозке нормативной инфор
мации для обработки ее на 
ЭВМ, об исследовании и 
формализации задач по уп
равлению предприятием. В 
период с 1976 по 1978 го
ды шла разработка ряда 
задач по автоматизации си
стемы vправления заводом 
совместно с ■ Новосибирским 
ШШсйстем на базе ЭВМ 
«Минск-32». В 1978 году мы 
пои сбое л и собственную
ЭВМ «Минск-32». а через 
год — ЕС-1022. В настоящее 
время в коллективе, отдела 
АСУП — 50 человек.

Ежедневно для работни
ков бухгалтерии, планово- 
диспетчер.стк0 гр отдела, про 
изводствсниб - распредели 
тельных бюро цехов отдел, 
выдает рапорта о . выпуске 
готовой продукций, по под
разделениям завода в опто
вой цене и нормативной чи
стой продукции. По всем 
складам каждый месяц счи
таются расход, приход и 
движение материалов. Этой 
информацией пользуются 
бухгалтерия, отдел матери
ально - технического снаб
жения, служба ’ главного 
технолога. Оперативно конт
ролируется также поступле
ние готовой продукции на 
упаковку и на склад. С 
прошлого года эксплуатиру
ется задача- «Контроль ис
полнительской дисципли
ны». Всего же : отдел АСУП 
решает около 40 различ
ных задач.

Для технического обслу
живания и ремонта вычис
лительной техники в стра
не создана специализиро
ванная организация «Союз- 
ЭВМкомплекс». В Томске 
существует филиал этой 
фирмы. За последние годы 
работа филиала заметно 
улучшилась,; однако многое 
в ее деятельности вызывает 
нарекания. Ряд недостатков 
объясняется отсутствием у 
филиала достаточных пло
щадей, бедностью матери
ально - технической базы. 
Из-за этого страдают завод
ские вычислительные цент
ры, которые должны обслу
живать специалисты «Союз- 
ЭВМкомллекса». Думается, 
в данном случае помощь 
может оказать вычисли
тельный центр коллектив
ного пользования облстат- 
управления, обладающий 
значительными материалы 
ныйй ресурсами. Тем бо
лее что он должен быть t 
основой длй территориаль
ного объединения АСУ 
предприятиями. Сочетание 
единого методологического 
программного. центра с 
центром по техническому 
.обслуживанию принесло бы 
значительную, пользу.

Пока «СсюзЭВМкомплекс» 
монопольно владеет запас
ными инструментами и 
приборами, А это .приводит 
к различным осложнениям. 
Слишком требовательных 
клиентов работники «Союз- 
ЭВМкомплекса» просто игно
рируют. Следует юридиче
ски оформить обратную 
связь, которая бы постави
ла центры технического об
служивания з ответственное 
положение, заставила боль
ше заботиться о конечном 
результате — надежной и

Очень острыми являются 
вопросы квалификации ра
ботников отделов АСУП и 
вычислительных центров. 
Инженеры - программисты, 
экономисты, операторы,
техники, слесари - электро
механики отделов АСУП 
относятся к административ
но-управленческому персо
налу, который строго лими
тируется по фонду. зара
ботной платы. Если же 
технолог-программист или 
слесарь - электро меха н и к  
работает в отделе главного 
энергетика или технолога, 
то он в эту категорию не 
входит, хотя выполняет ту 
же работу.

Назревшими являются 
вопросы территориального 
планирования по автомати
зации систем управления 
производством. Если в ми
нистерствах существуют
специальные отделы, зани
мающиеся этими проблема
ми, то на областном уровне— 
сплошная самодеятельность. 
По инициативе областного 
комитета партии в Томске 
создана секция по АСУ на
учно - технического совета 
при Томском горкоме 
КПСС. Однако отсутствие 
строгой отчетности по эф
фективности использования 
вычислительной техники, 
слабое .распространение пе
редового опыта приводят к 
тому, что многие резервы 
АСУ производством-не реа
лизованы.

В 1983 году перед кол
лективом нашего отдела 
АСУП стоят задачи, о кото
рых говорилось на ноябрь
ском (1982 г.) Пленуме ЦК 
КПСС. Мы должны помочь 
усовершенствовать систему 
управления заводом, осуще
ствляя постоянный конт
роль за производством и 
поставками готовой продук
ции. С этой, целью мы 
внедряем такие новые зада
чи, как планирование от
грузки готовой продукции. 
Эта. работа - выполняется 
совместно с коллективом 
УНПК «Кибернетика» при 
ТПИ. Ее особенностью яв
ляется то, что мы перехо
дим от вопросов учета к 
планированию на базе сов
ременных экономико-мате
матических методов. Экс
плуатация этой задачи по
может обеспечить строгое 
выполнение договоров.

В недалеком будущем мы 
внедрим Задачу «Учет ма
териалов и полуфабрикатов 
В заготовительном цехе», 
что, безусловно, скажется на 
экономии ценных сплавов.

н. КОЗЛОВ,
Начальник отдела АСУП
Томского завода режу

щих инструментов.

-"•чв#
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И Н Ж Е Н Е Р ,

Т Е Х Н О Л О Г ,

П А Р Т О Р Г . . .
Наверное, ни в одной отрасли нашей индустрии нет 

такого тяготения к аббревиатурам, как в нефтедобыче. 
Знаете ли вы, что такое ЦИТС? Это — центральная ин
женерно-технологическая служба, мозговой центр про
мыслов. В нефтегазодобывающем управлении «Васюган- 
нефть» этой службой руководит Эльфат Хаббатуллин, 
толковый и опытный специалист своего дела. Как вы 
понимаете, эпитеты «толковый», «опытный...» примени
тельно к мозговому центру многое значат.

А кроме того, Эльфат Матыгулович—секретарь парт
бюро аппарата «Васюганнефти». Он недавно награжден 
медалью «За освоение недр и развитие нефтегазового 
комплекса Западной Сибири». н  МДСЛИКОБ.

Фото автора.

П Е Р Е С Т Р О Й К А  
НЕ Н А С Т У П И Л А

Состоялось выездное засе
дание исполкома. Асинов
ского горсовета в Асинов- 
ском леспромхозе. Повестка 
дня — роль хозяйствен
ных руководителей И об
щественных формирований 
леспромхоза в укреплении 
трудовой дисциплины и пра
вопорядка в свете требова
ний ноябрьского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС. .

— Мы собрались, чтобы 
обсудить важный вопрос и 
помочь руководителям и об
щественным организациям 
леспромхоза найти верные 
способы укрепления трудо
вой дисциплины и правопо
рядка, — сформулировал 
цель заседания председатель 
горисполкома В. А. Ники
тенко.

Задача эта чрезвычайно 
важная. Ведь дисциплина 
труда ' — огромный и не 
всегда используемый ре
зерв повышения его произ
водительности. А между 
тем, как подчеркнул вы
ступающий, в районе толь
ко за счет активизаций ра
боты по укреплению трудо
вой и технологической дис
циплины на 5. процентов 
возросло производство мо
лока, на 7 процентов к пла
ну и на 11 к уровню прош
лого года увеличился объ
ем промышленной продук
ции. Весь секрет лишь в 
том, что каждый на своем 
месте стал лучше выполнять 
свои обязанности.

В леспромхозе также за
метно. снизились потери ра
бочего времени. Налицо и 
успех коллектива — 53 про
цента годового задания ос
воено в I квартале. И тем 
не менее нс обошлось без 
сбоев, неритмичности в ра
боте. А главная причина — 
в нарушениях дисциплины. 
Не уменьшилось, а увели
чилось число побывавших в 
медвытрезвителе. Больше 
стало и правонарушений.

Не создано пока обстанов
ки нетерпимости и коллек
тивного осуждения прогуль
щиков в леспромхозе. Заме
ститель председателя горис
полкома Р. П. Дрожжина 
привела такси пример. Ра
бочему Храмцову, в прош
лом году прогулявшему 20 
дней, в праздничном прика
зе к Дню работников леса 
была объявлена благодар

ность. И факт этот не еди
ничный.

Не перестроила свою рабо
ту комиссия . по борьбе с 
пьянством и алкоголизмом, 
малоактивны народная дру
жина и товарищеские суды. 
Заместитель начальника 
Асиновского РОёД Н. М. 
Перцев отметил, что в дей
ствиях администрации, лес
промхоза к участкового ин
спектора зачастую нет со
гласованности, взаимопони
мания.

— Дисциплина труда на
чинается с порядка на про
изводстве. Отрицательно 
сказываются на поведении 
людей Неритмичность, не
устроенный быт, — заметил 
директор Асиновского лес
промхоза Ю. В. Цехмейстер.

Ю. В. Цехмейстер расска
зал о том, что предприни
мается для закрепления 
кадров, Обеспечения высоко
производительного труда.

В , леспромхозе уже отка
зались От ручной разделки 
леса. Появились машины 
«ЛП-18», «ЛП-19». Прохо
дит испытание первая в 
районе (й одна из первых 
в области) сучкорезная ма
шина. Все большую по
пулярность завоевывает
бригадный подряд. ’ Эта 
форма' организации труда 
сама по себе flHCMMMHHHpyj 
ет людей. Приводился такой 
пример. В двух коллекти
вах — В. А, Рюмина и П. Ф. 
Чурина — совершенно раз
ное отношение к дисципли
не. В одном, где бригадный 
подряд, прогулов, нет, а во 
втором их количество йе 
снижается,

В Тургайском лесопункте 
благодаря обшим усилиям 
ни один случай нарушения 
трудовой дисциплины не 
остается безнаказанным. Ма
стерский участок Ващенко, 
например, вообще работает 
без прогулов, крепкая дис
циплина и в транспортном 
комплексе..

Здесь ведется так называ
емая «книга совести», в ко
торой оступившийся одна
жды человек дает письмен
ное обещание не допускать 
больше промахов. Повторно 
в эту книгу стремятся не 
попадать.

К сожалению, еще не сло
жился в ЛПХ такой мо
ральный климат, При кото

ром нарушителям дисципли
ны было бы неуютно. Терпи
мо относятся к ним в Мит- 
рофановском лесопункте. 
Повинны в этом мастера, 
начальник ЛЗП.

Хозяйственники давно убе
дились в слабом воспита
тельном эффекте увольнения. 
Особенно когда прогульщик 
без труда и бёз материаль
ных Потерь для себя устра
ивается в другом месте. Со
всем иное дело —■ перевод 
На Нижеоплачиваемую рабо- , 
ту. Значит, эту меру следу
ет применять чаще.

Высказано и такое убеж
дение: технологическую
дисциплину нельзя укре
пить без повышения ответ
ственности, . в том числе 
юридической, за брак. По 
существующему законода
тельству, без согласия бра
кодела администрация не 
вправе взыскивать стои
мость испорченной детали, 
запчасти. А разве это , вер
но?: Кто же добровольно со
гласится, чтобы его наказы
вали? ■ -

При заключении коллек
тивного договора на этот год 
в леспромхозе предусмотре
ли лишение прогульщиков 
права на коммунальные ус
луги по льготным ценам. 
Убедились: мера действенна, 
бьет не только рублем. Че
ловеку стыдно, он уязвлен.

Но вот в ходе заседания 
выяснилось, что хотя за I 
квартал текущего года в 
леспромхозе было 58 нару
шений дисциплины труда, 
ни один мастер не напра
вил отношение на конкрет
ного виновника в профком.

— Уже несколько Лет я 
возглавляю товарищеский 
суд в Митрофановском ЛЗП, 
— пояснила В. М. Демидо
ва. — И что хочу отметить: 
труднее стало работать. Не 
находим поддержки у руко- 

. войства.
В леспромхозе пока не 

видно коренной перестройки 
в борьбе за дисциплину тру
да. К такому выводу при
шли участники выездного 
заседания. Неверный путь 
избрали руководители ^боль
шинства подразделений, ко
торые берут все на себя, не 
опираясь на общественность, 
на помощь административ
ных органов.

С. ФАЙТ.
А синовский  рай он .

Народный контроль —  в действии

РАБОТАТЬ СТАЛО ИНТЕРЕСНЕЕ
Группа народного контро

ля у нас действует давно. 
Но по-настоящему заявила 
о себе, когда ее возглавил 
А. П. Агарков. Ответствен
ный, инициативный, он су
мел заинтересовать каждого 
дозорного, подобрать ему 
поручение. Теперь ни одна 
проверка, ни один рейд не 
остаются без обсуждения. 
С их результатами знако
мим администрацию, о при
нятых мерах информируем 
коллектив. Так было, на
пример, и с проверкой 18-го 
отделения больницы, -где из- 
за халатности работниц в 
столовой испортились про
дукты. С виновных взыска
ли сумму ущерба, а о са
мом факте рассказали в 
коллективе.

Или другой пример. По 
заданию партийного бюро 
группа проверила хранение

спортинвентаря. Оказалось, 
что лыжи хранились так 
безобразно, что пришли в 
негодность. Но спросить бы
ло не с кого, так как бух
галтерия в течение трех лет 
не проводила инвентариза
цию. К тому же материаль
но - ответственные лица не 
отчитывались при приемке 
и передаче ценностей. Ви
новные также Наказаны, 
порядок наведен.

Проверили дозорные и 
расходование дорогостоящих 
и остродефицитных лекар
ственных препаратов. Выяв
лены случаи неправильного 
их хранения и списания.

Немало недостатков обна
ружилось и в использовании 
медицинского оборудования. 
Как оказалось, некоторые 
аппараты не эксплуатиру
ются, ПбДоЛгу лежат мёрт
вым грузом. В стоматологи

ческом кабинете, например, 
не использовались два при
способления стоимостью 500 
с лишним рублей. И эти 
случаи не остались без 
внимания, по ним приня
ли строгие меры.

От того, что работа до
зорных не остается незаме
ченной и приносит пользу, 
чувствуешь моральное удов
летворение. Эуо заставляет 
еще ответственнее относить
ся к своему поручению, са
мокритично оценивать недо
статки. А они у нас есть. 
Не налажена пока учеба до
зорных, "плохо посещают не
которые члены Трупп и по
стов свой собрания. Но мы 
сможем поправить дело и 
действовать еще активней.

Г. РОМАНОВА,
член группы народного 

контроля психобольницы.

С О Д ЕР Ж А ТЕЛ Ь Н Ы Й  СЕМИНАР
В Томске заканчивается 

трехдневный семинар
школьных инспекторов рай- 
онных_ и городских отделов 
народного образования. Тема 
семинара — «Совершенство
вание форм и методов рабо
ты школьной инспекции в 
свете требований XXVI

съезда КПСС, ноябрьского 
(1982 г.) Пленума ЦК
КПСС».

Состоялся обмен опытом. 
Большое внимание было 
уделено внедрению усовер
шенствованных учебных 
программ, проблемам трудо
вого  обучения и профориен

тации, повышению уровня 
знаний; улучшению идейно
политического, нравственно
го воспитания учащихся. 
Выступающие проанализи
ровали работу малоком
плектных сельских школ. 
Как добиться, Чтобы уро
вень знаний, которые полу
чают здесь дети, не уступал 
уровню знаний городских 
школьников, — об этом шел 
заинтересованный предмет
ный разговор на семинаре.

КАРТОФЕЛЬ: СОРТ И УРОЖАИ
Нередко приходится 

слышать от картофеле
водов вопрос: почему с 
годами снижается уро
жайность тогц или ино
го сорта, ухудшаются 
вкусовые качества карто
феля, а плантации часто 
поражаются грибковыми, 
бактериальными к вирус
ными болезнями?

Этот вопрос редакция 
направила заведующему 
лабораторией картофеля 
Томской государственной 
областной сельскохозяй
ственной опытной стан
ции.

Продолжительное возде
лывание картофеля без об
новления сорта неизбежно 
приводит к снижению уро
жая, ухудшению вкусовых 
и технологических качеств 
клубней. Теряется также ус
тойчивость картофеля ’ к 
различным заболеваниям 
По данным Томской опыт
ной станции, при увеличе
нии репродукции на одну 
ступень урожайность карто

феля снижается на .15—20 
центнеров с гектара.

Что нужно делать, чтобы 
не допустить потери про
дуктивности семенных клуб
ней? Необходимо периоди
чески проводить сортообнов- 
ление, то есть заменять се
мена низких репродукций 
на сортовые высших репро
дукций. Установлено, что 
при такой замене в одина
ковых условиях выращива
ния урожай картофеля по
вышается на 25—30 процен
тов. Между тем в нашей 
области лишь. половина 
плантаций засаживается сор
товыми семенами, в Том
ском районе — 70 процен
тов.

Сейчас есть возможность 
полностью перейти на сор
товые посадки, так как Том
ская опытная и Нарымская 
селекционная станции еже
годно производят около трех 
тысяч тонн семян элиты и 
первой репродукции. Этого 
количества достаточно, что
бы . в каждом хозяйстве вы
ращивать собственные сор

товые семена картофеля.
Для повышения урожай

ности, картсфеля в каждом 
хозяйстве необходимо иметь 
два-три сорта различной ско
роспелости и из них ежегодно 
закладывать питомник раз
множения и семенные уча
стки. Районированными сор
тами для нашей области 
являются «приобский ран
ний», «нарымский ранний», 
из группы среднеспелых — 
«колпашевеккй», из группы 
среднепоздних — «берли- 
хинген» и «огонек».

Как ускорить в хозяйст
вах размножение семян и 
получить материал высоко
го качества? Работу эту на
до развернуть уже- с ны
нешней весны. В каждом хо
зяйстве, возделывающем кар
тофель, заложить питомни
ки размножения и семен
ные участки тех сортов, ко
торые приняты за Основу. 
Площадь питомника размно
жения должна составлять 
около шести процентов от 
всей площади посадок кар
тофеля, а семенной участок

— 20 процентов. Размещать 
семеноводческие участки ре
комендуется по хорошим 
предшественникам (пласт 
многолетних трав, кукуруза, 
озимая рожь). Весной на 
этих площадях следует 
провести глубокую обработ
ку плоскорезом-рыхлителем 
на полную глубину гумусо
вого горизонта. Сортовые 
участки, разумеется, долж
ны быть заправлены полной 
дозой органических и мине
ральных удобрений. Надо 
иметь в виду, что внесение 
повышенных доз калийных 
удобрений (10—15 процентов 
больше нормы) повышает 
устойчивость картофеля к 
болезням.

Все еще приходится встре
чаться с таким мнением, 
что. для посадки пригодны 
любые клубни, даже если 
они немного подпорченные, 
побитые. Те, кто так посту
пает, глубоко ошибаются. В 
силу биологических особен
ностей у картофеля особен
но велика зависимость уро
жая от качества клубней. 
Для посадки надо всегда 
отбирать здоровые клубни, 
тем более на участках раз
множения или семенных.

Обычно для посадки ис
пользуют клубни весом 40— 
100 граммов. Разрезать 
клубни не следует, так как 
это может привести к рас
пространению бактериаль
ных болезней. За 10—15 
дней до посадки проводится 
воздушно-тепловой обогрев 
клубней и протравливание 
их соответствующими пре
паратами.

В течение вегетации на 
посадках надо провести две- 
три сортопрочиетки, во .вре
мя которых. удалить приме
си других сортов и расте
ния с признаками заболе
ваний. Необходимо также 
опрыскивать посадки соот
ветствующими растворами 
против 'болезней.

Соблюдение всех этих аг
ротехнических мероприятий 
позволит получить в питом
никах размножения и на’ се
менных участках здоровый 
высокоурожайный семенной 
.материал.

н. ПОПОВ, 
заведующий лаборатори
ей картофеля Томской 
государственной област
ной сельскохозяйствен

ной опытной станции.
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Т а м а р а  К  А Л Е Н  О Б А

Р Я Б И Н О В Ы Й  и) Р 0Д
I.

Колпашево — центр сред
него Приобья, «порядочного 
куска Азии», как писал 
Виль Липатов, выросший в 
здешних местах. Город яв
ляется базой и опорой для 
обширного нарымского
края, «материком» для вах
товиков-геологов, буровиков, 
нефтяников, лесников й 
других освоителей и жите
лей Севера. Здесь крупное 
авиапредприятие, Тогур- 
ский лесопромышленный 
комбинат, заводы, геофизи
ческий трест, экспедиция 
глубокого бурения, судо
верфь, выпускающая около 
двадцати типов судов, тре
тий в Западной Сибири по
сле Томска и Новосибирска 
по масштабам грузоперево
зок речной порт... В Колпа- 
шеве десятки больших и 
малых предприятий, учеб
ных заведений, учреждений 
медицины, культуры, быта. 
Одно слово — материк. Тот 
дмый, куда можно вер
нуться после трудоемких се
верных работ, передохнуть, 
пополнить силы...

Не сразу и не вдруг 
жизнь на «зело тоскливой», 
нарымской земле обрела 
устойчивость, «материаль
ный характер», Глубинная 
история Колпашева говорит 
о том, что вплоть до восем
надцатого столетия здешнйе 
земли хранили дикий полу- 
первобытный уклад. В 1794 
году в Колпашеве было все
го 154 жителя, несмотря на 
то, что стояло это русское 
поселение «на раздоре» — 
на выгодном соединении 
больших сибирских рек Оби 
и Кети. Впрочем, не в луч: 
шем положении находилась 
почти вся Западная Сибирь, 
«царство, хлада и мрака».

Жители Колпашева издав
на корчевали тайгу, занима
лись земледелием и ското
водством. Но в какой мере? 
«...В Кетской волости кре
стьяне производят хлебопа
шество " весьма ограниченно 
по случаю песчаного места 
и холодного климата», — 
доносило . вышестоящим ве
домствам перед самой рево
люцией волостное начальст
во. Местные купцы богате
ли извозом: в котором зна
чительную часть занимала 
переброска хлеба и других 
продуктов питания из гу
бернского центра ца север,

«Случай песчаного места и 
холодного климата» дейст
вует и по-сей день. И по- 
прежнему «места сухого ма
ло». Настолько, что когда , 
буровики пробивали сква
жины на землях совхоза 
«Тогурский», то глазам И 
приборам своим не верили: 
весь керн забит влагой. В 
песке-то!? Сколько же ее 
надо иметь в этой землице, 
чтобы песок удерживал во
ду?

— Гумуса—ноль, — крат
ко заключил разговор о 
почвах, главный агроном 
совхоза «Тогурский» Алек-.. 
сей Алексеевич Пинаев. — 
До пятнадцати - семнадца
ти метров в глубину—спло
шной песок, что ж вы хо
тите? А мы с него центне
ры должны брать...

Алексей Алексеевич — 
знатный специалист, уверен- . 
ный организатор с хорошим 
напористым характером. В 
совхозе он уже десять лет, 
«старик», ветеран. Он и го
ворит по-особому, заостряя 
до крайности мысль, то и 
дело расставляя в беседе 
опоры-цифры, охватывая 
одновременно частности и 
общее. Но в разговоре о 
почвах Пинаев преувеличил 
мало. Раньше на Руси так 
делили землю: добрая, ху
дая, добрехудая. Иногда го
ворили: «вовсе худая зем
ля». Так вот, северные поч-- 
вы, зажатые знаменитыми 
на всю планету васюгански- 
ми, инкинскими и прочими 
болотами, — это, с точки 
зрения земледельца, «вовсе 
худая земля». Гумус — пе
регной, культурный слой 
пашни — здесь действитель
но на вес драгоценного ме
талла. 1

„овхоз «Тогурский», рас
положенный на восточной 
окраине Колпашева, — ово- 
ще-молочное хозяйство. До 
некоторой степени специа
лизированное. В пятидеся
тые годы на его землях раз
мещалось пять мелких кол
хозов. Потом хозяйство 
прошло сквозь цепь раз
личных реорганизаций, ук
рупнений и разукрупнений. 
В конце концов из него вы
делились три самостоятель
ные подразделения—птице- 
совхоз и совхозы «Инкин- 
ский» и «Новоселовский», — 
а тогурцы стали заниматься 
непосредственно овощами и 
молоком.

— Начинали с малого, — 
рассказывает Василий Про
копьевич Величко, замести
тель секретаря парткома 
совхоза, старожил, бывший 
управляющий Тогурским от
делением бывшего неразде
ленного хозяйства, пенсио
нер, но еще работает. — С 
тридцати гектаров овощей и 
семидесяти—картофеля на

чинали. Сейчас же имеем 
соответственно 350 гектаров 
овощей и около 300 гектаров 
—под картофелем. Причем 
220 гектаров—это орошае
мые площади.

— Мало. Нечем хвастать,
— хмурится главный агро
ном. — Ну и что, что вы
росли до неполных семисот 
гектаров? Дальше расти-то 
некуда. Тайга да болота. 
Мало пашни. Начнешь рас
кидывать ■— тришкин каф
тан да и только! Пашни, 
огороды, поля, покосы об
щественные и личные,, вы
пасы на тысячу голов ско
та... На Чем все это разме
стить? Как ни крути, а пра
вы любители цифири, когда 
напоминают нам, что на 
среднестатистического жи
теля планеты приходится в 
настоящее время площадь 
величиной с футбольное 
поле. Причем здесь же дол
жна существовать одна — 
условная — голова домаш
него скота и одна — дико
го!.. С футбольное поле! Не 
мячик катать, на нем про
кормиться надо...

— Статистика — дело по
лезное, — мягко, но тоже 
настойчиво вступает в раз
говор главный зоотехник 
Анатолий Васильевич Ско
робогатов. — Только не на
до пугать ею. Возьмем, в 
примеру, корову...

— Возьмем.
— Не перебивай. Возьмем, 

к примеру, корову... В Древ
нем Египте она применя
лась как тягловое животное. 
На. ней пахали. Ярмо клали 
на рога, отчего ценились 
высокорогие породы. Моло
ка эта коровья сила давала 
лишь бы теленка накор
мить. Спрашивается: на том, 
древнем, уровне решило бы, 
к примеру, наЩе общество 
проблему питания молоком? 
А на нынешнем решает. С 
той же коровой.

— С той, да Не с той. У 
нынешней', рекордистки вы
мя по земле чиркает, а У 
египетской, пбди, к спине 
присыхало. Селекция! Ин
тенсификация! Как же, гра
мотные, понимаем. И все 
же на одной селекции да
леко не уедешь... Земля 
убывает, земля...

Спорщики оба примерно 
одного возраста, возле трид
цати. Оба кончили Новоси
бирский сельскохозяйствен- 

|  йый'■ЗДститут. Оба глав-- 
* йм$. * Ведущие Специалисты : 

совхоза. Интересные люди. 
Алексей Алексеевич Пинаев 
на вопрос, как °н очутился 
в сельском хозяйстве, машет 
рукой: «Случайно!. Мечтал 
о , самолетостроении. Посту
пил в сёльхоз.. Сначала жал
ко было вуз бросать. Потом 
затянуло... это сельское хо
зяйство. Тяжелое, но.„ род
ное же...»

— Возьмем, к примеру,
’ теплицы...

— Возьмем.
— Слыхали о них в Сиби

ри прежде?
Слыхали. Еще декаб

ристы в «стеклянных доми
ках» ананасы разводили.

— Я серьезно. Я имею в 
виду теплицу, как массовое 
явление.

— Как массовое — не бы
ло.

— Ну вот. А теперь в од
ной только, нашей Томской 
области закрытого грунта 
десятки гектаров. Одна 
только махина —̂ Кузовлев- 
ский теплйчйый. комбинат, 
самый мощный в Зауралье, 
— чего стоит! Конечно, на 
этом фоне Наши сорок пле
ночных теплиц:—  невели
кая, по нынешним масшта
бам, птица, но все-таки...

—Вот именно:. птица, — 
Пинаев задет за живое, т  
Разве с такими теплицами 
на севере держать продо
вольственный фронт? С 
пленкой? Она птица южная, 
хороша там, где нет жест
кой зависимости от приро
ды. Я лично мечтаю о ка
питальных строениях круг
логодичного действия. Под 
крышу уходить надо, под 
крышу! В гарантированное 
тепло и механизацию! ^На 

• проверенный, ухоженный с 
научной точки зрения грунт. 
К сожалению, для нашего 
хозяйства Это пока лишь 
мечта.

— Нет, отчего же мечта? 
Две такие теплицы мы уже 
имеем.

— Как-то так выходило, 
что, чем больше пригнетая 
к земле различные факты 
из жизни и деятельности 
совхоза суровый главный 
агроном (творческий чело
век никогда не бывает до
волен результатами своего 
труда), тем красноречивее 
становились молчаливые 
цифры. По молоку план пе
ревыполняется, хотя нынеш
ние условия зимовки не
обычно трудны. Там,  ̂ где 
прежние годы на поймен
ных лугах стояло пятнад
цать стогов сена, нынче — 
всего три. Четвертый год не 
заполняется пойма, слабые

- низкие травы. дают-. залив
ные луга. Что-то случилось

с рекой... «На пойму надей
ся, а сам не -плошай». Кор
ма заготавливали все от ма
ла до велика. Зимой запаса
ли хвойную лапку.

Своими силами перетяну
ли, перебрали поливальную 
сеть, сэкономив совхозу, а 
значит, и государству не од
ну тысячу рублей.

Заказан проект на осуше
ние поймы в устье Кети.

,По сравнению с 1980 годом 
возросла урожайность кар
тофеля на двадцать центне
ров с гектара. Увеличился 
валовой сбор за последние 
десять лет: с 512 До 2.900 
тонн, овощей — с 538 до 
1.200 тонн. Поднялись надои 
на одну корову в среднем 
до 2.840 килограммов против 
2.500 в 1979 году. Передовые 
доярки, такие, как Эмалия 
Самойловна Кох и Раиса 
Дмитриевна Карась, надаи
вают от каждой буренки бо
лее трех тысяч килограммов 
молока. Совхоз начал ста
новиться на ноги и, хотя 
по-прежнему оставался пла
ново-убыточным, постепен
но креп, обретая признаки 
специализированного хозяй
ства. Как этому не радо
ваться? Не надеяться на 
лучшее? Перспективы у 
«Тогурского» неплохие. В 
сущности он может (и дол
жен) полностью решить 
проблему круглогодичного 
обеспечения овощами тру
дящихся города Колпашева 
и района. Порукой тому — 
люди, сложившийся коллек
тив.

— Минувшим летом на 
уборке картофеля мы впер
вые решили отказаться от 
привлеченных людей. Сна
чала нам не хотели идти 
навстречу: опасались за уро
жай. Но мы доказали. Убра
ли все поля механизирован
ным способом, комбайнами. 
А то ведь что получается...

Лиценбергер Валерий
Яковлевич — председатель 
профкома совхоза. Он то
же молод, как и главные 
специалисты, даже моложе 
их. Пока речь шла о пла
нах, цифрах, перспективах 
хозяйствования, он молчал, 
хотя по его лицу было за
метно, что он в курсе всего 
и ему тоже есть что ска
зать. Но лишь только речь 
зашла о людях, Валерий 
Яковлевич преобразился. 
Лицо его порозовело от вол
нения, в ' голосе — Выстра
данная убеждённость, в слд- 
вах - — свой, незаемныи 
опыт.

— ...А то ведь что получа
ется? Каждое лето приходит 
подмога Из города. Школь
ники... Наваливаемся на 
уборку. Картошка — особый 
фрукт, ему поклониться на
до, из гнезд выбрать, из 
грязи добыть. А рядки-то 
дли-и-нные... Бывало, поста
вишь коллективы по участ
кам, просишь-молишь: «Вы 
уж поаккуратнее, това
рищи, не оставляйте кар
тошку в земле! Это ведь 
второй хлеб!..» — «Ладно, — 
обещают, — постараемся!» 
И стараются. Большинство 
стараются, не лукавя, как 
могут. Но есть молодежь,

■ которая: так «вперед» стре
мится, что начинает карто
фелины сапогами в землю 
вминать.

Валерий Яковлевич рабо
тает председателем проф-

■ кома сравнительно недавно. 
Родился он в Уфе, но с пя
ти лет—в Сибири, сначала в 
НЬвосибирской, а затем в 
Томской областях. Отец — 
грузчик, рабочий. Валерий 
благополучно окончил сред
нюю школу. Пошел в учили
ще сельскохозяйственной 
механизации. Тракторист- 
шофер. Но поначалу зарок 
себе дал: что угодно, любая 
работа, только не в сель-

. ском хозяйстве. Буду на 
производстве — й точка! 
Женился. Появились дети. К 
этому времени родные пере
ехали в Томскую область, и 

, он следом. Устроился в 
ПМК-15 в самом Колпашеве. 
Помучился, помучился без 

' квартиры .— решил-таки 
устраиваться в совхоз. В то 
время Василий Прокопьевич 
Величко был управляющим 
Тогурским отделением этого 
совхоза. Принял парня хо
рошо, дал почти новенький 
трактор, помогал прижиться 
на новом месте. Поступил 
Валерий в техникум, на за
очное отделение. Раз как-то 

. уехал на сессию, вернулся, 
а его трактор напрочь 
разбили, по частям разня
ли. Обиделся и не сел боль
ше за рычаги, пошел в 
плотники. А тут надумали 
газ в дома проводить, ну
жен был слесарь по газово
му хозяйству. Валерий вы
учился, стал слесарем и об
наружил, какая это инте
ресная работа. Захватило 
его по-настоящему: он лю
дям нужен. Ночь-полночь, 
бегут: «Помоги наладить!
Уважь, Яковлевич...» Помо
гал. Налаживал. Уважал. В 
каждый дом десятки раз 
входил. Жизнь каждой 
семьи, ее беды и праздники 
— как на ладони.

(Продолжение следует).

Наука и техника: 
поиски и открытия

Бесшумные
п о е з д а

В Киеве, на берегу Днеп
ровского водохранилища, со
оружен опытно-испытатель
ный полигон конструктор
ского бюро линейных элект
родвигателей. Его неширо
кая! но довольно массивная 
бетонная трасса длиной 
1.600 метров приподнята над 
землей.

— Идея нового вида го
родского транспорта проста,
— рассказал руководитель 
конструкторского бюро Ана
толий Камрат. — Мы соз
дали оригинальный вагон, 
на днище которого укрепле
ны стальные полозья. Они 
бесшумно скользят по не
большим резиновым коле
сам, помещенным на непод
вижных осях с обеих сто
рон дороги. Состав из таких 
вагонов напоминает ленту 
транспортера.

Вагон, вмещающий до 
трехсот пассажиров, сам се
бя везет с помощью линей
ного электродвигателя.

— Что это за двигатель?
— поинтересовался я.

Анатолий Камрат показал
на Алюминиевую полосу, 
протянутую посредине бе
тонной трассы и пояснил:

— Это — одна из частей
нашего линейного электро
двигателя. Она неподвижна. 
Вторая же, подвижная, 
часть помещена под ваго
ном. Таким образом, сама 
дооога и движущийся по 
ней вагон и составляют 
вместе электродвигатель.
Его мощность — 400 кило
ватт. Этого достаточно, что
бы перемещать вагон с тре
мястами пассажирами со 
скоростью до 90 километров 
в час.

Вообще-то линейные дви
гатели могут Ьбеспечивать 
транспорту скорость до 500 
километров в час, — про
должая Анатолий Камрат.
— Но конвейерно-эстакад
ная дорога, модель которой 
создана на испытательном 
полигоне и которая сейчас 
проектируется для Киева, 
будет иметь остановки че
рез каждые километр-пол- 
тора. А на таких коротких 
отрезках большую скорость 
не разовьешь.

Я имел возможность на
блюдать движение бесколес- 
ного вагона по эстакаде. 
Удивляла полнейшая тиши
на: никакого стука или 
иных шумов, сопровождаю
щих движение трамвая, .ав
тобуса, вагона метро. Отлич
ное качество для городского 
транспорта!

Скоро на всем протяже-,,. 
нйи сооруженной на поли
гоне эстАкаДы начнутся хо
довые испытания нового ви
да транспорта.

С. АНДРИЕВСКИЙ.
(АПН). .
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О ЧЕМ ПИШУТ ГАЗЕТЫ МИРА
Миролюбивые- инициативы 

Советского Союза, продик
тованные стремлением уст
ранить угрозу ядерной ка
тастрофы, сохранить и уп
рочить мир на земле, по- 
прежнему широко обсужда
ются зарубежными средст
вами массовой информации. 
Важной целью миролюби
вой внешней политики 
Страны Советов, пишет 
монгольская газета «Залу- 
чудын унэ«», является лик
видация напряженности в 
Европе и создание безъядер
ной зоны на этом континен
те. Ярким подтверждением 
этого являются ответы Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС Ю. В. Андропова на 
вопросы представителей ря
да общественных организа
ций Финляндии. Советский 
руководитель дал решитель
ный отпор всем тем, кто, 
прикрываясь демагогиче
ским утверждением о мни
мой «советской угрозе», раз
вязывает широкомасштаб
ную кампанию клеветы на 
ленинскую внешнюю поли
тику, пытается извратить 
смысл благородной деятель
ности Советского государ
ства по оздоровлению меж
дународного политического 
климата, установлению
прочного мира на планете. 
Решительный голос Совет
ского Союза вселяет уверен
ность в борцов за мир, ук
репляет надежду народов 
земли на будущее без войн.

На большое значение со
ветского обращения к уча
стникам мадридской встре

чи указывает болгарская 
«Труд». Этот шаг СССР, 
подчеркивает газета, выте
кает из его отношения к 
вопросам международной 
безопасности, из его жела
ния спасти человечество, 
развивать сотрудничество с 
другими государствами. По
ложительный ответ на об
ращение СССР к государст
вам—участникам мадрид
ского форума содействовал 
бы улучшению обстановки 
во всем мире. Сейчас на 
испытание поставлены поли
тическое здравомыслие и 
государственная мудрость.

В Западной Европе, __как 
отмечает японская «Майни- 
ти», все более громко при
ветствуют новые советские 
инициативы що вопросу ог
раничения ядерных воЬру- 

■ жёний в Европе.
В связи с визитом в Ин

дию первого заместителя 
Председателя Совета Мини
стров СССР И. В. Архипова 
делийские газеты публику
ют материалы, посвященные 
плодотворному советско- 
индийскому сотрудничеству. 
Экономическое сотрудниче
ство с СССР, подчеркивает, 
в частности, «Нэшнл ге
ральд», внесло огромный 
вклад в развитие индий
ской промышленности.

Касаясь положения в 
Центральной Америке, зару
бежная пресса констатирует, 
что в различных странах 
мира нарастают протесты 
против интервенционист
ской политики Вашингтона 
в этом регионе. Газеты об

ращают внимание на то об
стоятельство, что все более 
активно против этой поли
тики выступают и руководя
щие ■ круги западноевропей
ских стран—союзников США. 
Европейское экономическое 
сообщество, пишет, в част
ности, лондонская «Гарди
ан», проявляет все большую 
озабоченность ухудшающим
ся положением в Централь
ной Америке в связи с_ дей
ствиями вашингтонской ад
министрации в отношении 
Никарагуа и Сальвадора. 
На состоявшейся в ФРГ 
встрече министров иност
ранных дел «десятки» было 
выражено опасение, что 
американское вмешательство 
в дела Никарагуа и Сальва
дора может лишь привести 
к еще большему обострению 
обстановки. Впервые, ука
зывает газета, страны «Обще
го рынка» публично поддер
жали группу государств Цент
ральной Америки во главе 
с Мексикой и Венесуэлой, 
которая подвергает критике 
американскую политику в 
регионе.

Касаясь предстоящего ви
зита канцлера ФРГ Г. Коля 
во Францию, французская 
«Котидьен де Пари» отмеча
ет, что основное внимание 
в ходе переговоров будет 
уделено франко-западногер
манским экономическим 
разногласиям, которые при
обрели сейчас довольно ост
рый характер.

Б а й к а л  —

геологический
м у з е й

За последние два м иллиона 
л е т  направление стока Байка
ла  изменялось несколько раз. 
Не исклю чено, что крупнейш ее 
на планете пресноводйое озе
ро было более коротким п у 
тем; чем сейчас^ связано с 
Северным ЛеДоЬйтым океаном. 
К такому выводу при ш ли  ир
кутски е ученые, исследую щ ие 
историю  форм ирования совре
менного рельефа Земли.

С отни рек и речуш ек впа
даю т . в «свящ енное море», и 

"только одна Ангара вытекает 
из него. Известно, что, устрем 
ля я сь  к Енисею, она преодоле
вает в истоке мощный порог 
—  Ш аман-Камень. Геологи оп
ределили, что эта прорезь в 
горном обрамлении озера по
явилась относительно недавно. 
«М о ло до сть » Ангары  подтверж 
даю т такж е отлож ения в верх
нем течении, их возраст не 
превы шает ста ты сяч лет.

Куда же раньш е направля
ли сь  воды моря-озера? Ведь 
ему как-никак 25 м иллионов 
ле т. Взоры учены х обратились 
к северу от истока Ангары . 
Тан  была обнаружена древняя 
долина, слож енная из речных 
осадков. Она прослеживается 
до самого у сту п а  Приморского 
хребта. Член-корреспондент
Академии наук С СС Р  Н. Ло га 
чев по замерам песчаны х сло 
ев установи л направление сто
ка —  от Байкала к Лене. Най
денные здесь остатки организ
мов позволяю т не то лько су
д и ть  о возрасте долины , но и 
предполож ить, что именно в 
это время в сибирском озе~е 
море появились нерпа, омуль 
и др уги е обитатели Северного 
Ледовитого океана. Связь двух 
крупны х водоемов прервалась 
около м иллиона ле т том у на
зад, когда под влиянием тек
тонических процессов Примор
ский хребет ста л подниматься 
и русло  реки было отсечено.

Исследователям удалось у с 
тановить, что после ленского 
сущ ествовал еще один, южный, 
сток озера. Подобно более 
древнему, он был прерван 
поднятием горны х массивов. 
Тектонические движ ения, выз
вавшие образование «свящ е н
ного м оря», продолж аю тся и в 
наш и дни.

В. ХОДИ И, 
корр. ТАСС.

Иркутск.

В с т р е ч а  

в Дамаске
ДАМАСК. Президент Си

рии X. Асад встретился 
здесь с делегацией руково
дителей Национально-пат
риотических сил Ливана 
(НПС), среди которых были 
председатель Поогрессивно- 
социалистичеёкой партии
Ливана В. Джумбллт, Гене
ральный секретарь ЦК Ливан
ской компартии Ж. Хауи, 
Генеральный секретарь
Партии арабского социалис
тического возрождения
(БААС) Ливана А. Консо.

X. Асад подтвердил, что 
Сирия полностью поддержи
вает позицию НПС, веду
щих борьбу с попытками 
лишить Ливан суверенитета, 
установить в этом государ
стве израильское господст
во, изолировать его от 
арабского мира. В нынеш
них условиях, подчеркнул 
он, подлинные патриоты 
своей родины должны вы
ступить против этих пла
нов. Необходимо разобла
чать ложь, с помощью. ко
торой пытаются закамуфли
ровать истинное положение 
вещей. Сирийский президент 
подчеркнул, что авторы со
глашения пытаются пред
ставить дело так, будто речь 
идет о Бызоде израильских 
войск из Ливана. На самом 
деле соглашение предусмат
ривает установление эконо
мического, военного и поли
тического господства над 
Ливаном на неопределенное 
время. Исходя из интересов 
Ливана, Сирии, всех араб
ских народов, САР высту
пает на стороне ливанских 
НПС, заявил в заключение 
к . Асад.

Решительно отвергла пла
ны США установить импе
риалистическое и сионист
ское господство над ^Лива
ном Организация освобожде
ния Палестины. Выступая 
перед бойцами Палестинско
го движения сопротивления, 
Председатель Исполкома 
ООП Я. Арафат подчерк
нул, что палестинская рево
люция будет продолжать 
борьбу за срыв враждебных 
планов на Ближнем Восто
ке. Указав на усилившуюся 
в последние дни эскалацию 
военных приготовлений Из
раиля.' Я. Арафат подчерк
нул, что военные амбиции 
Тель-Авива поощряют пра
вящие круги США.

Для защиты от происков 
контрреволюции в различ 
ных частях Афганистана 
созданы отряды доороволы 
дев. Вступившие в такие 
формирования патриоты ак
тивно помогают армейским 
подразделениям и народной 
милиции вести борьбу с 
бандитами.

* * *
НА СНИМКЕ: крестьяне

кишлака Дальхаки в про
винции Саманган готовы 
дать отпор бандитам.

Фото спец. корр. ТАСС 
Г. Надеждина.

О ТЧ Е ТН О -В Ы Б О Р Н А Я  
К А М П А Н И Я  В КПЧ

ПРАГА. . Завершились от
четно - выборные конфе
ренции городских и област
ных организаций Коммуни
стической партии Чехосло
вакии. Их делегаты подве
ли итоги работы коммунис
тов на местах за период, 
прошедший после XVI съез
да КПЧ. Они обсудили за
дачи партийных организа
ций областей и крупнейших 
городов в деле строитель
ства развитого социалисти
ческого общества. На конфе
ренциях подчеркивалось, 
что залогом успешного вы
полнения программы XVI 
съезда КПЧ является даль
нейшее углубление руково
дящей роли партии, ее свя
зи с народом'г'активное уча
стие каждого коммуниста в 
формировании и претворе
нии в жизнь политики КПЧ.

В центре внимания парт
конференций стояли вопро
сы развития экономики 
страны, повышения ее эф
фективности, скорейшего 
внедрения в практику дос
тижений научно-техниче
ского прогресса.

Ход и итоги областных и 
городских партконференции 
вновь убедительно показали, 
что политика КПЧ находит 
полную поддержку широких 
.масс чехословацкого народа.

I Отчетно - выборные парт
конференции КПЧ, пишет 
газета «Руде  п р а в  о»,

продемонстрировали идейно
политическую зрелость на
шей партии, сплоченность ее

( рядов, единство дел и по
мыслов всех коммунистов. 
Проведенный на них __ глу
бокий анализ важнейших 
задач и проблем партийной

I работы, широкое обобщение 
передового опыта и актуаль
ных требований стали важ
ным вкладом в мобилиза

цию коммунистов и всех 
трудящихся. на борьбу за 

■ успешное выполнение реше
ний XVI съезда КПЧ и 
планов седьмой пятилетки, 
за дальнейшее развитие со
циализма в ЧССР.

САН-ХОСЕ. О т р я д ы  
Фронта национального осво
бождения им. Фарабундо 
Марти (ФИО) ведут. боевые 
действия против сил кара
мелей на большей части тер
ритории страны.

Войска проамериканского 
режима Альваро Маганьи 
безуспешно пытаются вы
бить повстанцев из восточ
ных департаментов страны, 
практически целиком нахо
дящихся под их'контролем. 
Туда срочно перебрасывает
ся натасканный американ
скими военными «советни
ками» батальон «Рамон 
Бельосо». В этих же целях 
сформированы два новых 
батальона, специализирую
щихся на «противоповстан
ческих акциях».

Сальвадорская военщина

БОЕВЫЕ ДЕЙСТВИЯ 
П А Т Р И О Т О В
разгромила помещения на
ционального университета в 
Сан-Сальвадоре, чье руко
водство она подозревает в 
укрывательстве повстанцев, 

ЛИМА. Армия сальвадор
ского режима терпит одно 
поражение за другим, пишет 
перуанская газета «Диарио», 

Несмотря на растущие во
енную помощь и число во
енных «советников» США, 
усиливается брожение в 
войсках диктатора. Все ча
ще солдаты и офицеры ре
жима сдаются в плен, отда

вая себе отчет в , полной 
бессмысленности . войны 
против народа, сражающего
ся за свободу и независи
мость.

Газета отмечает неуклон-. 
ный рост военного мастер
ства, уровня боеготовности 
и технической оснащенно
сти повстанческих сил, их 
убежденность в неизбежно
сти победы. Американских 
военных «советников» в. 
Сальвадоре ждет такой же 
бесславный конец, как и во 
Вьетнаме, подчеркивает она.

Выступление Ж .  М а р ш е
ПАРИЖ. Борьба за права 

и интересы трудящихся яв
ляется одним из главных 
направлений деятельности 
Французской компартии, 
заявил Генеральный секре
тарь ФКП Ж. Марше, вы
ступая на состоявшемся в 
парижском пригороде Ар- 
жентей общенациональном 
семинаре руководителей
местных партийных органи
заций.

Ж. Марше указал на не
обходимость активизировать 
работу всех партийных ор
ганизаций по разъяснению 
политики партии. В нынеш
ней обстановке, характери
зующейся обострением клас
совой борьбы, эта задача, 
отметил он, приобретает 
важнейшее значение. Сей

час, когда правые партии и 
предприниматели пытаются 
любой ценой сорвать прово
димые в стране экономиче
ские и демократические 
преобразования, партийные 

‘организации должны сде
лать все возможное для то
го, чтобы укрепить единст
во трудящихся, дать отпор 
маневрам правых сил.

Анализируя политику 
правительства, Ж. Марше 
подчеркнул, что многие 
трудящиеся, которые питали 
большие надежды в связи с 
политическими изменения
ми, происшедшими в стране 
в результате президентских 
выборов 1981 года, испыты
вают сегодня разочарование. 
За два года правительство 
левых партий осуществило

ряд важных реформ, однако 
страна по-прежнему пере
живает серьезные трудности. 
Наиболее острый характер 
приобрела в последнее вре
мя проблема безработицы, 
которой сейчас охвачено бо
лее 2 миллионов человек. 
Все. свидетельствует о том, 
что улучшение в области 
занятости пока не предви
дится.

ФКП считает, что в на
стоящее время существует 
реальная возможность при
нять действенные меры . для 
решения экономических 
проблем. Французские ком
мунисты, указал Ж, Марше, 
выдвинули с этой целью 
конкретные предложения, 
однако правительство учло 
лишь некоторые из них.

П О С Л Е  « О Ш И Б К И »  Я П О Н И И
КАНБЕРРА. Заместитель 

премьер-министра и ми
нистр внешней торговли 
Австралии Л. Боуэн заявил, 
что Австралия оказалась в 
нелепом положении в ре
зультате бездумной ориен
тации своего экспорта в ос
новном на Японию.

По совету японцев, пообе
щавших резко увеличить 
закупки австралийской же
лезной руды и угля, в Ав
стралии в последние годы

были значительно расшире
ны мощности горнодобыва
ющей промышленности. Те
перь, сказал Л. Боуэн, мы 
вынуждены закрывать у 
себя шахты, поскольку 
японцы-де «ошиблись» в 
расчетах, переоценив свои 
потребности почти в два 
раза.

Газета «Острэлиан фай» 
нэншл ревью» пишет, что 
я п о н с к о й  металлурги

ческой промышленности 
удалось переложить на Ав
стралию и других постав
щиков руды и угля основ
ное бремя трудностей, свя
занных с нынешней эконо
мической депрессией. Даже 
в условиях мирового эконо
мического спада японские 
металлургические , компании 
получили в 1982 году при
быль, равную 600 млн. дол
ларов.
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З ДЕ С Ь  П Р О Ш Л О Е  
РЙВОПЕТ ИЛ ВУДУЩЕЕ

Сегодня мы рассказываем только о работе коллективов 
двух томских музеев. ▲ ведь они есть и в вузах, и на пред- 
приятих, и в районах области...

День вручения комсомоль
ского билета —  особый день в 
ж изни каж дого молодого челове
ка. Он запоминается на всю 
ж изнь. Особенно, если этот 
торж ественны й акт проходит 
в мемориальном месте.

Ю ноши и девуш ки Совет
ского района, вступаю щ ие в 
ряды юных ленинцев, по тр а 
ди ц ии  получаю т алую  книж - 
ну члена Всесоюзного Л ени н
ского Коммунистического Со
юза Молодежи в том зале об
ластно го  краеведческого музея, 
которы й посвящ ен Великому 
Октябрю .

Н А  С Н И М К Е : комсомольские 
билеты  вручает первый секре
та р ь Советского райкома 
В ЛК СМ  В. С. Чалы к.

День музеев — международный праздник. Он уста
новлен в 1977 году на XI Генеральной конференции 
Международного совета музеев (ИНОМ) при ЮНЕСКО, 
проходившем в СССР — в Ленинграде и Москве. Это 
явилось актом международного признания важной вос
питательной роли музеев — центров изучения, хранения 
и пропаганды первоисточников знаний о развитии при
роды и человеческого общества.

Первый русский публичный музей — Кунсткамера 
Петра I — открылся в 1719 году, хотя многие инстанции 
допетровского времени внесли свой вклад в сохранение 
бесценных риторических реликвий. 1764 год стал годом 
рождения одной из самых бесценных музейных сокро
вищниц — Эрмитажа.

Формирование первых музеев в Томске относится ко 
времени создания первого в Сибири университета. Одна
ко подлинное внимание к музейному делу проявила 
только Советская власть. Задачи новых — советских — 
музеев сформулировал VIII съезд партии в 1919 году. А 
18 марта 1922 года в одном из красивейших зданий Том
ска, построенном в стиле русского классицизма, открыл
ся Томский краеведческий музей. Год назад в велико
лепном здании открылся и Томский художественный 
музей.

Материалы этой подборки знакомят читателей с неко
торыми аспектами работы этих музейных коллективов.

Т О М С К И Й  К Р А Е В Е Д Ч Е С К И Й • •  •

Что сегодня в экспозици
ях Томского краеведческого 
музея? Экспозиции отража
ют природу и историю края 
— от древнейших времен 
до наших дней. Среди 50 
тысяч (!) экспонатов — уни
кальные археологические и 
этнографические коллекции, 
памятники истории науки, 
собрание редких книг, ме
мориальные вещи борцов за 
власть Советов в Сибири, 
бесценные реликвии боевой 
и трудовой славы томичей. 
Ежегодно через залы музея 
и его филиалов — в Колпа- 
щеве .и Нарыме — проходят 
более 170 тысяч посетите
лей. В нашем ■ арсенале — 
выставки, «уроки мужества», 
пионерские сборы, торжест
венное вручение комсомоль
ских билетов. перед лицом 
реликвий Октября, встречи 
трудящихся с ветеранами 
Партии, войны и труда. 

Томский краеведческий, 
как и все советские музей

ные организации, стремится 
сейчас претворить в жизнь 
указания Центрального Ко
митета партии, высказанные 
в постановлении «Об улуч
шении идейно - воспитатель
ной работы музеев». Актив
но работают «в поле» архе
ологическая и этнографиче
ская экспедиции музея. Ес
тественно, особое внимание 
мы стараемся уделять со
ветскому периоду в истории 
нашей области. Отрадно, 
что здесь есть обнадежива
ющие приобретения. Бук
вально несколько дней 
назад Е. А. Шкловской пе
реданы в музей интересней
шие документы, рассказыва
ющие о культурном: строи
тельстве в Томске В труд
ные двадцатые годы. Редкий 
документ — наказ партий
ных организаций Томска 
добровольцам, уходящим на 
бой с фашизмом, прислал 
из Барнаула М. П. Олифе- 
реякр. В годы войны он ра

ботал инструктором Томско
го горкома ВКП(б). Попол
нились материалы об уча
стии томичей в строитель
стве Кузнецкого металлурги
ческого комбината.

...Давно ли сотрудники му
зея спешили на строитель
ную площадку Томского не
фтехимического комбината? 
И первый номер спецвыпу
ска «Красного знамени», и 
рабочие спецовки первых 
ударников коммунистическо
го труда, и, наконец, первые 
гранулы полипропилена — 
разве это «равнодушные 
музейные экспонаты»!?

День минувший и день се
годняшний... Они смыкают
ся в работе музея. Музей 
вместе с работниками уни
верситета готовит к публи
кации каталог своей эт
нографической коллекции. 
Ведутся и другие научно- 
методические разработки.

И, конечно, сейчас не мо
жет быть музея, который не

позвал бы раз-два в год 
тематическими экспозиция
ми. В ближайшие дни мы 
поможем томичам встретить
ся с каслинским художест
венным литьем, осенью на
мечается выставка янтаря 
из Калининградского худо
жественного музея. Этно
графические и археологиче
ские экспозиции музея 
впервые отправятся в Кар- 
гасок и Стрежевой. Пере
движная выставка «Природ
ные богатства Томской обла
сти» с успехом экспониро
валась в Колпашевском, Па- 
рабельском, Томском райо
нах.

Мы стараемся искать но
вые, более активные формы 
работы с нашими посетите
лями. Часть экспозиций 
музея переведена на так на
зываемое «открытое хране
ние». В наших хранилищах 
побывали сотни томичей.

Сегодня у музейных ра
ботников — свой празднич
ный день. Как-то не хоте
лось омрачать его разными 
проблемами. • Но проблемы 
остаются. Их мы и будем 
решать.

С П О Р Т  I С П О Р Т  | С П О Р Т  I С П О Р Т
Финал определяет 
ч е м п и о н о в

Областной финал легкоатлетического кросса 
на призы газеты «Правда», проходивший на 
лыжной базе «Сосновый бор», был не совсем 
обычным. Многие участники соревнований уже 
знали результат марафона, проведенногд нака- 
нинс в Москве, в рамках VIII летней впарта- 
киады народов СССР. Знали и то, что долгое 
время лидировал в забеге наш земляк, студент 
Томского педагогического института Евгении 
Окороков. Он, к сожалению, призером нс стал, 
но получил немало аплодисментов болельщиков 
и лестных слов специалистов, воздавших долж
ное смелости и бойцовским качествам Евгения.

Помня об этом, начали свой спор бегуньи 
Трасса всех дистанций пролегла в живописном 
бори Спортсменам предстояло преодолеть путь 
длиной в I, 1.5, 2, 3, 5 километров. С марафон- 
ской дистанцией сравнить; конечно, нельзя, н 
и здесь от участников требовались и выдержка, 
и настойчивость, и мастерство.

Разумеется, основное внимание было прикова
но к самым длинным, дистанциям — 3.000 мет
ров у женщин и 5.000 — у мужчин. Здесь не 
было равных студентам Томского государст
венного педагогического института. Сергей Коз
лов уверенно преодолел нелегкую трассу, не
которой чередовались подъемы и спуски, фини 
тировал первым и принес своей команде очень 
нужные зачетные очки.

Татьяна Евстигнеева, не без элегантности, 
также оставила позади своих соперниц. Вклад 
в общекомандную победу внесла и еще одна 
представительница ТЕП И—-Ольга Ермакова. Она 
выиграла двухкилометровую дистанцию. Люоо- 
пытно, что серьезную конкуренцию Ермаковой 
составила Нина Голяндина. Член молодежной 
сборной страны по лыжам, Нина завоевала 
третье место.

В остальных видах программы первенствова
ли Л. Гусев, JI. Каптелина, М. Ягин, С. Заво- 
довская,' В. Фомин. Командные результаты вы
вели в победители ДСО «Буревестник», Киров
ский район Томска, Кожевникова, Т Г П И ,  спорт
клуб «Кедр», сельхозтехникум и школу № 9.

М. СЛАВИН.
НА СНИМКАХ: борьба начинается со стар

та; финиширует С. Козлов (ТГПИ).
Фото А. Петрова.

Н а  л е т н е е  расписание
С 30 МОЯ ГРАФИК ДВИЖЕНИЯ ПАССАЖИРСКИХ ПОЕЗДОВ И ЭЛЕКТРОПОЕЗДОВ ИЗМЕНИТСЯ

ТОМСК IМ ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ ф • •

Немногим более года рабо- 
. тает в великолепном ме
мориальном здании Томский 
художественный музей. Сю
да давно нашли свою посто
янную дорогу, не только лю
бители изобразительного ис

кусства, но и все, кому до
рог мир прекрасного, неис
черпаемая' область творче
ства. Как работает молодой 
коллектив?

Сегодня сотрудники музея 
отвечают на этот вопрос.

«ВАШ ИМ, ТОВАРИЩ, 
СЕРДЦЕМ И ИМЕНЕМ...»

Так называлась передвиж
ная. выставка советской гра
фики, посвященная 113-й 
годовщине со дня рождения 
В. ■ И. Ленина, которую сот
рудники музея развернули 
сначала в ДСК,' а потом в 
Доме культуры ГРЭС-11. 
Посетители Увидели ориги
налы Н. Жукова, М. Ройте- 
ра, Л . Рейтера,. Щ, Брон
штейна, М. Шепелева и дру
гих, которые запечатлели 
образ Ильича, будни страны,

живущей по его заветам. В 
эти же дни в селах Зырян
ского района действовала 
другая выставка, включав
шая репродукции работ 
известных советских ху
дожников.

Губило, Кузовлево,. Бату
рине, Петухово, Вершини
не, Халдеево — такова 
«география» выездов сотруд
ников музея только в Том
ский район.

фии об О. А. Кипренском 
В. С. Турчиным, доктором 
искусствоведения Г. С. Ост
ровским и другими крупны
ми специалистами. В пе
реписке искусствоведу В. М. 
Флегонтовой удалось уточ
нить биографию мало изве
стного художника К.-Л. 
Христинека. До недавнего 
времени его считали «заез
жим иностранцем». Выясни
лось, что он родился и про
жил всю жизнь в России. 
Сейчас корреспондентом му
зея искусствоведом Русско
го музея Б.„М. Косолаповым 
готовится монография о ху

дожнике. В нашем музее, 
как показало исследование, 
хранится оригинал работы 
К.-Л. Христинека «Портрет 
графа Г. Г. Орлова», а в 
Русском музее — копия.

Определение подлинности 
картины требует порой дли
тельного времени. Но иног
да открытие происходит не
ожиданно. Так произошло с 
«Портретом неизвестной» 
кисти известного художни
ка XVIII века А. п . Антро
пова. В процессе реставра
ции при спектральном ана
лизе был обнаружен второй 
— подтверждающий автор
ство — слой живописи...

Для вас, 
отпускники!

Поезд № 37 (Томок—Мо
сква) будет отправляться по 
четным числам в 18 часов 
15 минут, а возвращаться 
из Москвы также по чет
ным числам, в 5 часов 28 
минут (здесь и далее »-*• вре
мя московское).

Поезд № 171 (Томск—Мо
сква) пойдет по нечетным 
числам в *16 часов 27 ми
нут, а с 24 июня по 30 ав
густа — ежедневно. Прибы
вать из Москвы поезд 
№ 172 будет по нечетным 
числам в 17 часов 50 ми
нут, а с 30 июня по 5 сен
тября — ежедневно.

С 1 июня по нечетным 
числам возобновляется дви
жение поезда № 167 до
станции Андижан. Отправ
ление—в 17 часов 03 мину
ты. Со 2 июля по 30 авгу
ста он будет курсировать 
ежедневно. Из Андижана 
поезд № 168 станет возвра
щаться в 3 часа' 57 минут 
по нечетным числам, а с 
11 июля по 7 сентября — 
ежедневно.

Время отправления еже
дневного поезда № 601 до 
станции Бийск — 12 часов 
10 минут, а возвращения из 
Бийска (поезд № 602) —
10 часов 19 минут.

Поезд № 613 (Белый Яр— 
Мариинск) отправляется на 
Мариинек со станции

ПРИГЛАШ АЕТ ЛЕКТОРИЙ

КАКОЙ КЛИМ АТ КАРТИНЕ ПОЛЕЗНЕЙ!
Отдел хранения музейных 

фондов — один из самых 
основных в. музее. Именно 
здесь каждое поступление 
проходит строгий государст
венный учет. Авторство, на
звание работы, состояние 
сохранности, размер, мате
риал — все это тщательно 
фиксируется, а «единице 
хранения» присваивается 
раз и навсегда инвентарный 
номер. Заботливые руки со
трудников Т. П. Зазарова и 
И. Г. Проваленок бережно 
снимают с работ старую 
монтировку, каждый , лист 
графики одевают в «ру
башку» из белого ватмана,

скульптуры — в хлопчато
бумажные чехлы, изде
лия из . стекла, керамики, 
металла занимают- свое ме
сто на полках шкафов.

Экспонаты группируются 
так, чтобы им было «наибо
лее удобно»: графические
работы, например, не любят 
прямого солнечного света, а 
вот живопись, наоборот, не 
выносит затемнения... Еже
дневно обходя помещения 
фондов хранения, сотрудни
ца отдела Г. В. Кельдюше- 
ва внимательно следит за 
показаниями приборов и 
тщательно регулирует тем
пературно-влажный режим.

Он работает в музее с 
февраля этого года. Начи
нали всего с трех циклов 
лекций, один из которых 
адресовали детям. Ребята из 
детского сада № 63, му
зыкальной школы объедине
ния «Сибкабель», учащиеся 
48-й школы стали его пер
выми слушателями. Ребята 
узнали много нового о цве
те и линии, натюрморте и 
портрете, а художник Н. Г. 
Ламанов прямо в лекторий-

ном зале писал пейзажи: де
ти увидели, как создается 
живописный этюд.

Цикл для молодежи стар
шего возраста знакомил слу
шателей с видами и жанра
ми изобразительного искус
ства. Работает в музее и 
лекторий выходного дня. 
Его тематика разнообразна и 
связана, главным образом 
с памятными датами в исто
рии русского и мирового ис
кусства. ,

ГДЕ «ЛЕЧ АТ» КАРТИНЫ

ЗНАТЬ БИОГРАФИИ ПОЛОТЕН
На протяжении многих 

лет изучается и системати
зируется коллекция русской 
живописи. Многие работы в 
фондах требуют, как гово
рят, аттрибуции — опреде
ления автора или хотя бы 
школы. Может быть, это 
самое сложное в работе на
учных - сотрудников музея.
Нужны и тщательная рабо
та в архивах, и настоящая 
художественная интуиция: 
ведь среди авторов картин 
нередко встречаются такие, 
каких почти не найдешь в 
искусствоведческой литера

туре. Сведения о таких ху
дожниках, как К.-Л. Хри- 
стинек, П. С. Петровский, 
К. Ф. Турчанинов, приходи
лось собирать буквально по 
крупицам из самых различ
ных источников. Сотрудни
кам музея удалось опреде
лить и дату написания мно
гих полотен, и разобраться 
в биографиях мало извест
ных авторов.

Много дали томичам пе
реписка. и другие контакты 
с искусствоведами Третья
ковской галереи, Русского 
музея, с автором моногра-

С созданием художествен
ного музея остро встал воп
рос о реставрации большого 
числа произведений. Един
ственный штатный рестав
ратор музея, естественно, с 
таким объемом работы не 
справится. Поэтому по на
шей просьбе к нам выезжа
ли сотрудники Иркутского 
филиала Всесоюзного худо
жественного научно-рестав
рационного центра им. 
И. Грабаря.

Существует здесь и много 
технических трудностей, 
иногда нелепых — в нашем 
городе, например, невозмож
но найти,, сухую древесину

высокого качества. Но дело 
сдвинулось. Наши посетите
ли видели, например, в за
ле советского искусства не
большой этюд В. Бакшеева 
«Березовая роща». Его при
вели «в экспозиционный 
вид» реставраторы музея. 
Завершается работа над ре
ставрацией картины Г. И. 
Гуркина «У юрты».

Большую помощь музею 
оказывают реставраторы 
Москвы. Здесь сейчас за
вершается сложная рестав
рация большой картины 
Миньяра-младшего «Порт
рет дамы».

Томск-I в 12 часов 50 минут, 
со станции Томск-Н в 12 
часов 12  минут ежедневно. 
В сторону Белого Яра по
езд № 614 отправляется со 
станции Томск-I в -2 часа 
24 минуты, со станции 
Томск-П — в 3 часа 10 ми
нут ежедневно.

По-прежнему курсирует 
поезд № 693 (Томск—Кеме
рово). Время отправления 
со станции Томск-1 — 20 
часов 15 минут, а прибытие 
на Томск-1 — в 2 часа 51 
минуту ежедневно, В соста
ве этого поезда по нечет
ным числам есть вагоны 
прямого сообщения до стан
ций Новокузнецк и Абакан.

Изменилось и время от
правления поездов со стан
ции Томск-П. Ежедневный 
поезд № 612 (Томск-П — 
Белый Яр) отправляется в 
15 часов 00 минут, а воз
вращается на станцию 
Томск-Н в 2 часа 00 минут.

По субботним и воскрес
ным дням вводится допол
нительный поезд Томск-П 
— Асино и обратно. № 632 
отправляется со станции 
Томск-П в 5 часов 40 ми
нут и возвращается из Аси
на (поезд № 633) в 18 ча
сов 06 минут.

Движение
электропоездов

Ежедневно со станции 
Томск-П будут отправляться

до станции Тайга электро
поезда: 6331 — в 4 часа 48
минут, 6333 — в 14 часов 
00 минут, 6335 — в .19 ча
сов 07 минут. На Копылово 
электропоезд 6330 — в 3
часа 51 минуту, электропо
езд 6332 — в 12 часов 58 ми
нут.

Со станции Томск-I еже
дневно пойдут электропоез
да до станции Копылово: 
6330 — в 3 часа 33 минуты, 
6332 — в 12 часов 40 ми
нут. До станции Томск-П— 
6334 в 18 часов 40 минут. 
До станции тайга: 6331 — 
в 5 часов 05 минут, 6333 — 
в 14 часов 18 минут, 6335— 
в 19 часов 25 минут.
. Прибывать из Тайги на 

Томск-I будут ежедневно 
электропоезда: 6330 — в 3 
часа 29 минут, 6332 — в 
12 часов 37 минут, 6334 — 
в 18 часов 36 минут. На 
станцию Томск-И 6330 -— в 
3 часа 47 минут,. 6332 — в 
12 часов 54 минуты, 6334 — 
в 18 часов 54 минуты.

На субботние и воскрес
ные дни вводятся дополни
тельные электрички. С Том
ска-1 до станции Тайга — 
6403—в 6 часов 11 минут, 
6405 — в 15 часов 43 ми
нуты. До станции Басан- 
дайка 6401 — в 2 часа 55 
минут. Прибывать в Томск 
из Тайги будут: 6402 — в
2 часа 30 минут, 6406 — в 
15 часов 05 минут. Со стан

ции Басандайка электричка 
6404 вернется в 5 часов 
59 минут.

Пассажирам, пользую
щимся постоянно электро
поездами, целесообразно 
приобрести сезонные биле
ты на 1, 2, 3 и т. Д. меся
цев. Это сэкономит не 
только время, но и значи
тельную сумму денег, а 
железнодорожникам позво
лит лучше обслуживать 
тех, кто отправляется 
дальний путь, в очередной; 
отпуск.

Приобрести билеты на 
пассажирские поезда можно 
за 15 суток до отправления 
из Томска в кассах пред
варительной продажи биле
тов, расположенных по 
улице Усова, 37. Кассы ра
ботают с 4 часов до 16 ча
сов (время московское), без 
выходных и обеденного пе
рерыва. Здесь можно при
обрести билеты на поезда, 
отправляющиеся как со 
станции Томск-I, так и со 
станции Томск-П, заказать 
прямую, плацкарту и билет 
на обратный выезд с пря
мой плацкартой.

Справку о прибытии, от
правлении поезда и другим 
вопросам можно получить 
по телефонам 4-37-80, 
4-45-16.

Заказ на доставку билетов 
на дом можно сделать по 
телефону 4-46-88.

а

Материалы подборки подготовили: научный сотрудник об
ластного краеведческого музея Н. СЕРГЕЕВА и научные со
трудники областного художественного музея Б. БАБЕНКО, 
Н. БОРОВИНСКИХ, Н. ДОБРЫНИНА, Т. КРАВЦОВА и 
В. ФЛЕГОНТОВА.

С Р Е Д А , 18 мая 
ПЕР В АЯ  П Р О ГР А М М А  

М ОСКВА
8.00. «В ремя». 8.55. М ульт

ф и льм ы . 9.20. «Вечный зов». 
5-я сер и я  — «Боль и гнев». 
10.25. «Клуб п у теш ествен н и 
ков». 11.25. Д. Д. Ш остакович. 
К онцерт №  1 для ф о р теп ьян о  
С оркестром . 11.45. Н овости.

С 11.50 до 14.15 — п ер ер ы в .
14.15. Н овости. 14.35. «По Си

би ри  и  Д альн ем у Востоку». 
К ин оп рограм м а. 15.40. « Р еб я
там  о зв е р ятах » . 16.10. К он
ц ер т  л и товской  народн ой  м у
зы ки . 16.35. «О тзовитесь, гор 
нисты !» 17.20. М ультф ильм .

С 17.30 до 17.45 — п ер ер ы в .
17.45. В ы сту п ает  тр и о  б ан д у

р и сто к  Г остелеради о  УССР. 
18.15. «Спорт з а  неделю»- 
18.45. «С егодня в  м ире». 19.00. 
«Н аука и  ж и зн ь» . 19.30. М еж 
д у н ар о д н а я  т о в а р и щ е с к а я
встр е ч а  по  ф утболу . С борная 
А встрии  — сб о р н ая  СССР. 
21.00. «Время». 21.30. П рем ье
р а  тел еф и л ь м а  «У ж ель та  с а 
м ая  Татьяна?» 22.30. «С егодня 
в  м ире». 22.45. К онцерт. 23^00. 
О тборочны й м атч  ол и м п и й ско 
го ту р н и р а  по ф утболу . С бор
н ая  Б олгар и и  — сб о р н ая  
СССР

В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А  
М ОСКВА

12.00. «Н ем ецкий  язы к» . 
12.35. «О бщ ая биология». 9-й 
класс . 13.05. «Для вас , р о д и 
тели!» 13.35. «А строном ия». 
10-й к л асс . 14.05. «К ак видят 
ж ивотны е?» Н ауч н о-п оп улярн ы й  
ф и льм . 14.40. «Ч ем у и  к а к

у ч а т  в  ПТУ». 15.10. А. П. Ч е 
хов . «Д ядя В аня». 15.55. Н овос
ти.

С 1б.00 до 18.15 — п ер ер ы в .
18.15. Н овости.

ТО М С К
18.30. «Для вас , садоводы ». 

18.45. С п орти вная п р о гр ам м а. 
К илом етры  зд оровья . Звон ок  
н а  ф и зк у л ь ту р у . 19.15. «С трои
тел ь ств у  ж и л ья  — и тем п ы , и 
кач ество» . «Завод  КПД: э ф 
ф е к т  рекон стр у кц и и » . 19.30. 
К инож урн ал . 19.40. Н овости. 

М ОСКВА
20.00. «С покойной ночи, м а 

лыш и!»
ТО М С К

20.15. «Из за л а  суда». «От 
б езд ел ья  — к  преступ лен и ю ».

М ОСКВА

/ 21.00. «В ремя». 21.30. П рем ь
е р а  худ о ж еств ен н о го  т е л е 
ф и л ьм а  « З аб ы ты е вещ и». 
22.40. В елогонка М ира.

ПОГОДА
Сегодня по области —  пере

менная облачность, местами 
слабые осадки в виде дождя и 
мокрого снега, ветер юго - за
падный, 7— 12 метров в секун
ду, тем пература воздуха 4 —  9, 
в Томсне —  7 —  9 
ла.

-9  градусов теп-

19— 20 мая по области ожи
дается переменная облачность, 
временами слабые осадки, ве
тер юго-западный, 7— 12 
метров в секунду, тем
пература ночью от минус 4 д а  
плю с 1, местами 5— 40 гр а ду
сов мороза, днем плю с 3 — 8 
градусов.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

щ .

ТЕАТР ДРАМЫ
18 м ая. «То ль ко  правда*

19-30.

"Х7 ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
M l  и С П О Р Т А

18 м ая . «П олеты  во сне и 
наяв у» —  19.

ш л ш в

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

18 мая. «Зам уж ество М арин 
Б р а ун » —  9. 12-40, 14-30, 16-20,

18-20, 20, 21-50. «Неуловим ы е 
м сти тели » —  10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
18 м ая. «Н а й ти  и обезвре

д и ть »  —  8-40, 10-20. 12, 13-40, 
15-20. 17, 18-40, 20-20, 22. «С в а 
дебный подарок» —  8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20. 17, 18-40, 20-20. 
22. Зал ки н охрон и ки . Кино- 
ж у р н ал ы  «П и о не р и я», «Е р а 
ла ш » —  9. 10-05, 11-10. М у ль т- 
сборник № 129 —  12-15, 13-30. 
14-45.

«ОКТЯБРЬ»
18 мая. «Р . В. С .» —  9 20.

«Н а й ти  и обезвредить» —  9,
10-50. 12-40. 14-30. 16-20, 18-10. 
20. 21-50. «Вокзал для дв о и х»
(две серии) —  11, 13-30, 16.
18-30, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
18 м ая. «Д о чь ком андира» —  

14. «Б л е ф » (две серии) —  9, 
10-50, 12-40, 16, 17-50. 19-40,
21-30. «П охищ ение века» —  9, 
10-40. 12-20, 16, 17-40, 19-20, 21. 

«ПИОНЕР»
18 м ая. М ультсборннк «П р о  

деда, бабу и кур о чку р я б у » —  
9, 15. «4:0 в пользу Та н е ч к и »—

13, 19. 21. «С та р и к  Х оттабы ч» 
—  15, 19, 21.

«СИБИРЯК»
18 м ая. «4:0 в пользу Танеч

к и » —  9-20. «Четверо против
кардинала » —  11, 12-40, 14-20, 
16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

18 мая. «Э то  было в развед
ке» —  15. «Самая дли нная со
лом инка» —  17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

18 м ая. _ «М уж ское воспита
ние» —  15. «Тр ю к а ч » (две се 
рии) —  17-30, 20-30.

Меняю благоустроенную 
трехкомнатную квартиру в 
г. Стрежевом на равноцен
ную в г. Томске.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Усова, 25/2, кв. 73. Тел, 
4-49-72 (после 18 часов).

Городское бюро по трудо
устройству населения при
глашает в издательство 
«Красное знамя» печатни» 
ков, учеников печатников, 
учеников на фальцевальную 
машину, секретаря-машини' 
стку, лифтера, уборщицу, 
посудомойщицу (оклад — 
110  рублей), экспедитора.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трУ" 
доустройству, или по тел. 
3-17-76.

К оллектив сред ней  ш колы  
.№ 7 в ы р а ж а е т  глубокое 
соболезн ован и е у ч и тельн и ц е
О. Д. ВОРОНИНОЙ ПО ПОБО' 
ду  см ерти  м атери

ВОР О Н И Н О Й  
Лю дм илы  Алексеевны.
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